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Про «З аб ав у »  
и хорошее дело,

или о  том , как мороженым из нового 
цеха томичи отм етят Новый го д
Для Томского хладокомби

ната в незапамятный времена 
существовал проект фабрики 
мороженого. Существовал он 
лет пятнадцать, в конце 
концов состарился и пришел 
в негодность. Чертежи по
желтели и пылью покры. 
лись. Но это прелюдия...

Три дня понадобилось в 
этом году, чтобы принять 
решение о строительстве но. 
вого цеха мороженого. Что 
для этого нужно? Ну, для 
начала проект, потом —ком
плектация, а уж после этого
— строительство. А почему, 
собственно, «после этого»? 
Нельзя ли как-то побыст
рее? Можно, конечно, только 
если все, ну буквально все 
до мелочей вопросы будут 
решаться быстро, без прово
лочек. Раствор? Вот вам 
раствор. Винтик? Вот вам 
винтик... Мало того, само 
проектирование должно вес. 
тись практически одновре
менно со строительством. 
Естественно, с небольшим 
опережением.

— Как же,—иронично ус
мехнется самый заядлый 
скептик строительного дела,
— возможно ли такое без 
нарушения технологии или 
еще чего-нибудь? Ничего не 
нужно доказывать — прихо
дите на хладокомбинат и 
убедитесь: цех построен, ли
ния работает — выпускает 
опытную партию продукции. 
Мороженое «Забава» хоть и 
создано на итальянский ма
нер (особенно это касается 
формы — веселая «ихняя» 
рожица или . банан, который
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Есть в объединении 
«Сибэлектросвет» давняя 
традиция: на рабочем ме
сте бригады, досрочно вы
полнившей годовой план, 
вспыхивают гирляндами 
новогодние елочки. А те
перь еще приходит в на
рядном костюме свой за 
водской Дед Мороз и по
здравляет всех с трудовой 
победой,

В конце первой пяти
дневки декабря такое со
бытие произошло в брига
дах В. Н. Сергеева и 
Ю. Качурина, Празднич
но выглядят сегодня ав
томатизированные сбо
рочные линии многих 
бригад цеха № 21. Их 
возглавляют бригадиры 
(они же наладчики) В. Е. 
Авденков, А. Г. Буховцев, 
В. С. Макогончук. Они за
кончили годовые планы 
на месяц с лишним рань
ше срока.

Всего в объединении 
сверкают огнями 14 ново
годних елочек. Они стали 
праздничными эмблемами 
передовиков социалисти
ческого соревнования. 
Чем ближе финиш года, 
тем быстрее растет число 
бригад, досрочно рапорто
вавших о победе. Особен
но их много в сборочных 
цехах №№ 21 и 22, в ре- 
монтно - механическом, 
есть и в цокольном. Все 
они выдают продукцию в 
счет будущего года.

Р. НЕЧАЕВА, 
инженер по соревнова

нию.
Объединение
«Сибэлектросвет».

здорово напоминает наш огу
рец), но из нашего сибирско
го молока и с палочками из 
нашего леса. \

Прежде чем начать проек-| 
тирование, специалисты ин
ститута «Томокгражданпро. 
ект» изучили опыт строи
тельства аналогичных цехов 
в Кемерове и Тюмени.

— Только наш проект, — 
говорит начальник архитек
турно - конструкторской ма
стерской И. И. Иванов, — 
оказался на 50 тысяч рублей 
экономичнее. Чертежи мы 
выдавали в процессе строи
тельства, а это, между про
чим, удобно, поскольку по
зволяло решать периодичес
ки возникающие вопросы 
тут же, быстро. На перекры
тии здания были примене
ны гибкие арочные плиты, 
оболочки. Это исключало по
стройку колонн внутри по
мещения, что, естественно, 
облегчило монтаж оборудо
вания. И еще. Хотелось бы 
отметить исключительную 
работу сотрудников нашей 
мастерской П. П. Зыбайло, 
В. А. Сайганова, А. Г. Кри. 
стининой.

Как работал заказчик? Это 
вопрос особый. Ну кто ожи
дал, что такое, в общем-то 
маломощное предприятие 
будет с таким рвением, а 
главное, быстро решать про
блемы комплектации объек
та?

- -  С таким заказчиком 
приятно иметь дело, — гово
рили и проектанты, и строи
тели, — все оборудование 
(кабели, подстанции, холо- _

Партгруппа 
на ф ерм е

,На первом декабрьском 
«дне животновода» на Май- 
ковскэй ферме совхоза 
«Молчановский» подвели 
итоги одиннадцати месяцев. 
Вышло, что от коровы на
доено по 2.569 килограммов 
молока. Если учесть, что. в 
1985-м майковцы за весь 
год едва добились 2.400 ки
лограммов, то это рывок 
вперед. Особенно солидно 
он будет выглядеть по ито
гам года — 4юрма шагнет 
за 2.700, получив более чем 
1300-килограммовую прибав
ку.

Хороша прибавка, да на 
соседних фермах первый 
год пятилетки завершат с 
лучшими резу;1ьтатами. А в 
1987-м район намерен взять

дильные агрегаты) было 
доставлено вовремя, ни на 
йоту не задерживая ход 
стрюйки и монтажа.

В начале июня готов был 
корпус здания. Бригады ка. 
менщиков М. Т. Сеня и Н. А. 
Кинева из СУ-13 работали в 
течение всего светового дня. 
А вообще на объекте была 
организована двухсменна. 
Плюс суббота. Плюс помощь 
пр>едприятий — ГПЗ-5 и за
вода измерительной аппара
туры. Итак, за месяц ко
робка была готова. Срок, 
можно сказать, невероятный, 
ведь здание-то кирпичное. 
Потом подошли отделочни
ки — бригада мозаичников 
А. В. Хоруженко, штукату
ров Г. И. Селиверстовой, ма
ляров Л. И. Уфимцевой. Все, 
что внутри, приобрело весь

ма гигиеничный и блестя
щий вид: кафель до потолка, 
ПЭЛ — мозаичный.

Субподрядные организа
ции (при генподрядчике — 
СУ-13) — «Сиэтехмонтаж», 
«Сибэлектромонтаж», «Сиб- 
промвентиляция» не без 
успеха завершили начатую 
в апреле этого года опера
цию по строительству цеха. 
Со временем активно под
ключилось и управление 
«Сибсантехмонтаж», вначале 
допустившее раскачку.

Пять тонн пломбира в 
сутки — мощность оборудо
вания. Пока работники хла
докомбината учатся, осваи
вают линию. Ученичество не 
должно затянуться. С ново
го года торговле ежедневно 
надо давать пять тонн...

Между прочим, за этими 
цифрами я уже вижу искря, 
щиеся от радости глаза де
тей — гурманов по части мо
роженого. Думается, не обой
дут вниманием новую про
дукцию . и дегустаторы со 
стажем...

С. ЧЕРНОЯРОВ.

НА СНИМКЕ Е. Лисицына; 
участники строительства и 
проектирования цеха шоро- 
женого —  штукатур-маляр 
«Отделстрся» А. И. Лаечко, 
главный инженер проекта 
И. И. Иванов, монтажник 
СУ-13 треста «Томскжил- 
строй» А. И. Бердников, 
электромонтажник треста 
«Сибэлектромонтаж» Г. Ф. 
Иванов, сварщик СУ-13 В. И. 
Шабанов.

И эт о  ТОЖЕ РЕЗЕРВ
тр'ехтысячный рубеж. Это 
означает, что Майковской 
ферме надо ориентировать
ся на надой не менее 2.900 
килограммов. Поэтому раз
говор шел не столько о сде
ланном, сколько о том, что 
сделать предстоит.

Есть ли резервы у май- 
ковцев? Есть. В частности, 
в укреплении трудовой и 
технологической дисципли
ны. Если жирность молока, 
например, превосходит ба
зисный показатель, то по 
чистоте продукция иДет вто
рым сортом. Санитарный 
порядок во многом зависит 
от доярок, а еще в большей 
степени от скотников, осо
бенно от ночных. А скот
ники пока даже на «дни

жиЕОтновода» не приучены 
ходить, критика в их адрес 
остается заочной.

В укреплении дисципли
ны большую роль может и 
должна сыграть партийная 
группа. Доярка Н. М. Сима
кова партгрупоргом избра
на недавно. Сама она чело
век активный, о недостат
ках не молчит, выступила и 
на этом «дне животновода». 
Однако мало лично выска
зать претензии заведующе
му фермой М. В. Петлину, 
управляющему отделением 
А. Н. Лазареву. Надо вместе 
с ними по-хозяйски браться 
за наведение порядка. Парт
группа , может и с неради
вым скотником поговорить, 
что называется, по душам, и

перед руководителями фер
мы и отделения поставить 
вопрос ребром. Нынче с на
чала зимовки, например, ни 
разу не завозили опилок на 
подстилку коровам — труд
но в таких услсвиях соблю
дать чистоту, поднять каче
ство молока.

Секретарь парткома сов
хоза И. В. Якзгнин помогает 
партгруппе и молодому 
партгрупоргу стать боевитее. 
Чем скорее это произойдет, 
тем увереннее коллектив 
пошагает дальше. Второй 
год пятилетки, как уже го
ворилось, потребует вклю
чения в дело всех резервов.

В. БУМАЖКИН.
Молчановский район.

■ Из почты «Красного знамени»

Всегда естьИспытание 
мужеством

место подвигу
Дорогие томичи! Пишет 

вам политработник одного 
И13 подразделений, которые 
выполняют ответственную 
затрачу по ликвидации пос
ледствий аварии на Черно
быльской АЭС.

Меня, как и многих дру
гих кадровых офицеров, сю
да командировала Родина, 
потому что исстари на лю
дей военных возлагались 
большие надежды.

Сам я коренной томич и, 
хотя уже 12 лет в Томске 
не живу, город свой люблю, 
всегда вспоминаю о нем и с 
волнением жду новой встре
чи.

Здесь, в зоне Чернобыль
ской АЭС, мне посчастливи
лось встретить своих земля
ков. Дело в том, что в под
разделении, в котором я 
служу, большинство бойцов 
— сибиряки, многие — томи
чи. Вдвойне приятно, что 
вдали от родных мест мои 
земляки высоко несут честь 
родного города, мужествен
но и с достоинством выпол

няют порученные задания. 
Среди лучших, из лучших 
хочется от.метить рядовых 
Александра Ивановича Ко- 
пачева — водителя автоба
зы агропром'строя, Валерия 
Александровича Шишнева— 
грузчика Кировского райпи- 
щеторга, старшего сержанта 
Григория Михайловича Ки
чигина — автоматчика про
изводственного объединения 
«Сибэлектромотор».

Совершенно по - иному 
здесь зазвучали для нас 
слова: «В жизни всегда есть 
место подвигу...» И главный 
смысл этого подвига заклю
чается в том, что тысячи 
людей бескорыстно, с от
крытым сердцем пришли на 
помощь украинскому наро
ду, чтобы вернуть к жизни 
города, села, чтсбы в окнах 
их снова загорелся свет, а 
под старыми яблонями заз
венел детский смех.

Глядя сегодня; как дейст
вуют сибиряки, невольно 
вспоминаешь кинохронику 
20—30-х годов, которая ос

тавила в память потомкам 
образцы беспримерного эн
тузиазма и трудового геро
изма. Никогда раньше не 
думал, что можно любовать
ся работой тракториста или 
экскаваторщика, как искус
ством актера или спортсме
на. А здесь, в Чернобыле.

Вопрос 
по сущ еству

ко всему стал отнссится по- 
иному.

От имени всех томичей 
хочу передать наш армей
ский привет роднот̂ у городу, 
землякам и заверить их, 
что не подведем.

Ю. СТЕПАНОВ.
Киевский военный округ.

А  с р о к и

давно миновали.. .
с  большим интересом сле

дим за информацией в газе
те о строительстве новых 
сорока кафе. Многие из них 
уже сданы в эксплуатацию 
и радуют томичей.

Когда же Томский завод 
режущих инструментов до
строит свою обещанную то
мичам «Минутку» возле Ла
герного сада? Со страниц 
«Красного знамени» зааод- 
чане заверяли сначала, что 
в августе. Затем лозунг на 
объекте «заверял», что кафю 
откроется в сентябре.

Но вот в октябре транс
парант исчез совсем. Сирот
ливо стоит на заброшенной 
стройке подъемный кран.

Куча стройматериалов, тру
бы, плиты загородили узень
кую площадку перед опор
ным пунктом, возле оста
новки, создавая большие 
неудобства для пешеходов.

В чем же дело? Почему 
остановилось стрЬительство? 
Может, стройке не хватает 
рабочих рук? Так, можно в 
выходные организовать суб
ботник, и мы уверены — 
помочь строителям выйдут 
десятки жителей микрорай
она, студенты. Ведь нам так 
нужно это кафе!

Н. ЛЕВИНА, 
О. ПОТАПОВА,
Г. НИКОЛАЕВ.

г. Томск.,

ЩшШ ШШЛИШ

К Р А С Н О Е  З Н А М Я »  НА С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В Е  Ж И Л Ь Я  
И О Б Ъ Е К Т О В  С О Ц К У Л Ь Т Б Ы Т А

ЗШРА НЙЧШЕТСЯ т о т
Закончился двухмесячник по реализации задач «Ускоре* 

ние-90» в части строительства
в последний раз напом

ним о тех задачах, которые 
стояли перед коллективами, 
в нынешнем году строители 
выбрали те резервы, кото
рые лежали на поверхности. 
Увеличилась интенсивность 
труда, меньше стало просто
ев по «уважительным» при
чинам, четче стали взаимо
действия на стыках строи
тельных сил. Все те резер
вы, использование которых 
не требовало качественных 
изменений, выбраны. А 
что дальше? Ведь строить 
надо много, строить надо 
быстрее. Разве можно сми
риться с тем, что рост стро
ительного производства бу
дет идти медленно? Конеч
но, нет. Работать в 1987 го
ду лучше, чем в этом, нара
щивать темпы работ быст
рее — наша общая задача. 
Двухмесячник должен был 
помочь строителям подгото
виться к работе в сложных 
условиях года будущего, на
целить их на выполнение 
программы «Ускорение-90», 
настроить на более внима
тельное отношение к внед
рению в производство тех
нических и органиЩ1цион- 
ных новинок.

Сделано очень многое. Ак
тивно и целенаправленно 
проводили эту серьезную 
работу коллективы , домо
строительного комбината, 
завода ЖБК-100, управле
ния «Химстрой», объедине

ния «Томскагропромстрой», 
институтов «Томскагрспром- 
проект», «Томгипротранс», 
инженерночстроительного.

Домостроители готовятся к 
переходу в будущем году 
на коллективный подряд, в 
план 1987 года принято 10 
объектов по договорным це
нам на сумму 20 миллионов 
рублей, запущена установка 
по фракционированию ке
рамзитового гравия. На за
воде ЖБК-100 достигнут 
рост по выпуску товарной 
продукции на 19 процентов, 
с первого декабря предпри
ятие полностью перешло на 
работу по методу коллектив
ного подряда.

Абсолютное большинство 
строительных организаций 
успешно справилось с пла
ном одиннадцати месяцев, 
введена 361 тысяча квадрат
ных метров жилья, что со
ставило 88 процентов от го
дового задания. На 22 про
цента возрос объем строи
тельно-монтажных работ.

Эти предприятия и орга
низации обеспечили для се
бя надежную основу для 
работы в будущем году. В 
условиях,, когда начнет дей
ствовать новый хозяйствен
ный механизм. Когда раз
витие предприятия, органи
зации напрямую будет за
висеть от вклада самой ор
ганизации.

Но задачи двухмесячника 
выполнили не все. Не было

настоящего ускорения 
объединении «Томскстрой- 
материалы», трестах «Стре- 
жчгвойдорстрой», «Томскгаз- 
строй», «ТомсктрЕшсстрой». 
Сложно будет этим органи 
зациям вьтолнять планы 
будущего года.

А теперь о победителях. 
Первое классное место i 
вручением почетной, грамо 
ты обкома КПСС, облиопол 
кома и облсовпрофа прису
ждено домостроительк'ому 
комбинату, который обеспе
чил в течение двухмесяч
ника рост объемов произ
водства на 26,8 процента, 
ввод жилых домов на 95,8 
процента от годового плана, 
решил важнейшие задачи 
программы «Ускорение-90».

Второе классное место с 
вручением почетной грамо 
ты обкома КПСС, облиспол
кома и облсовпрофа прису
ждено заводу ЖБК-100, ко 
торый обеспечил в ходе 
двухмесячника рост выпу
ска товарной продукции на 
19 процентов, реализации 
продукции на 16 процентов 
и выполнил важнейшее ме- 
рюприятие программы «Ус 
корёние-90» — подготовку и 
переход на коллективный 
подряд.

Отмечена активная работа 
управления «Химстрой», 
объединения «Томскагро
промстрой» и институтов 
«Томскагропромп р о е к т», 
«Томгипротранс» и ТИСИ.

С. КАМЕНЕВ.

.Социальной
важности! И томичи 

включились в РАВОТУ
М икрорайон Центральны й в этом месяце пополнится еще 

одним  детским  садом на 320 мест
Рядом с рабочими вагончиками — стенд. 

Каждое утро на нем уменьшается _цифра 
оставшихся дней. «До сдачи осталось 20 
дней», на следующее утро — еще меньше. 
Сегодня там должна быть цифра «17». По 
согедству с календарем броско вьшедено, 
какие бригады сегодня впереди. Первое ме
сто заняла бригада «ТосмкНИПИнефть», 
второе — института «Гипротрубопхювод», 
третье — управления .связи.

Что такое? Стройка, а в передовиках — 
бригады нестроительных организаций? В 
этом и особенность сооружения детского 
сада № 8. Сюда привлечены работники 26 
организаций Киров|ского района. Инжене
ры, экономисты, бухгалтеры осваивают на 
неделю-друтую новые для них специально, 
сти — штукатура, маляра. Работа орггши- 
зована в две смены плюс выходные дни. 
Помощь кировчан ощутима. Только в пер
вую смену на объект выходит около 150 че. 
лсвек.

А что же строители? «Здание готово, — 
скажет генподрядчик, СУ-11 треста 
«Томскжилстрой».—^Можно начинать отдел
ку». Да, на стройку прибыли специалисты 
из бригады  ̂А. В. Фурсовой из управления 
«Отделстрой», сгриступили к работе. Но в 
каком количестве? Втроем, во главе с про
рабом Л Н. Белоусовой. Хорошо хоть втро
ем, хоть ка-к-то помогут новоиспеченным 
инженерам-штукатурам.

А где же работники управления «Сиб
электромонтаж»? «Как же, — запротестуют 
электрики. — Есть от нас представитель». 
И точно, есть бригадир без бригады. В то 
самое время, когда электромсштажнЫе рабо
ты практически на нуле.

Может быть, участие в строительстве не 
требует большого числа апециалистов? 
Ведь в коридорах и комнатах-блоках и так 
тесно от привлеченного люда.

— Работаем здесь уже вторую неделю, 
— говарят экономит Л. Красноухова и 
старший инженер О. Полякова из управле
ния «Томскснаб», — Сначала дня три учи
лись штукатурить. А сейчас освоились, по
смотрите, как все ровно и гладко. Как и 
требуется.

— Не терпится увидеть детский сад го. 
товым, — включается в разговор старший 
бригады «Томскснаба» Виктор Наполь. 
ских. — И не только потому, что этот объ. 
ект так необходим. Ведь год к концу под
ходит. А у каждого из нас есть своя рабо
та. Справедливости ради надо сказать, что 
здесь дел хватает всем. Сами делаем сте
ны-перегородки между блоками в секциях, 
иггукатурим. Будем, видимо, клеить обои, 
красить. Это можно делать и неспециали
стам.

Сейчас никто из помощников не сможет 
пожаловаться на нехватку материалов. 
Снабжение отлажено, раствор подается не
прерывно. Не так давно закончены все 
мокрые процессы.

Помощь горожан особенно необходима 
стрЭителям именно сейчас. По вводу дет
ских дошкольных учреждений есть серьез
ное отставание. А  сдача детских садов — 
не только в планах строителей. Это и пла
ны нашего города, планы народа.

Помощь кировчан ощутима. Большое 
спасибо вам за это, товарищи!

А. ЯРОШЕНКО.

Внимание:
отписка Кое-что об обещаниях

Администрация треста «Томснпромстрой» рассмотрела ста
тью под заголовком «Хватит!» и считает, что мы правильно 
подверглись критике по строительству 128-квартирного дома 
на Каштане. О неудовлетворительном ходе строительства дома 
работники треста постоянно поднимают вопросы на партий
ных и профсоюзных собраниях. Сто сорок комсомольцев тре
ста вышли с инициативой взять шефство над этим объектом. 
Работники строительного управления № 4 неоднократно обра
щались с просьбой передать дом их коллективу.

Строительство объекта ведет лучшая бригада каменщиков 
В. А. Краснова из СУ-3. Но в полную силу бригаде не удается 
работать из-за отсутствия стройматериалов. Нехватка кир
пича легла в основу срыва строительства дома. Из ,1.930 ты
сяч штук кирпича, необходимых для возведения коробки, 
удалось завезти и уложить 360 тысяч штук. Из месяца в ме̂  
сяц наш трест, да и в(е подразделения территориального уп
равления строительства не могут получить необходимый кир
пич. Таи, трест не смог за 10 месяцев получить более мил
лиона штук кирпича, а ТТУС — около 7 миллионов штук.

Руководителей треста заверили, что с вводом цеха лицевого 
кирпича на заводе стеновых материалов «Промстрой» будет 
обеспечиваться я первую очередь. .Мы сдали цех досрочно, с 
хорошим качеством. И получили всего 128 тысяч штук кир
пича.

При решении вопроса снабжения появится возможность в 
первом полугодии 1987 года завершить кирпичную кладку до
ма.

Планируется в конце ноября поставить дополнительно вто
рой башенный кран к добавить две бригады каменщиков для 
ведения работ в две смены. В будущем году завершить строи
тельство.

В. КОХ,
управляющий трестом «Томснпромстрой».

Комментарий редакции;
Было бы гораздо лучше, ес
ли бы на последнюю из 
многочисленных публикаций 
в адрес «Промстроя» пришел 
ответ; факты не подтверди
лись, работаем хорошо. Но

нет, все остается по-ппежне- 
му. Собственный дом треста 
по-прежнему в числе долго
строев. Что толку от таких 
ответов? Напишем еще раз, 
Виктор Георгиевич Кох 
опять ответит: факты под

твердились, правильно нас 
критикуете, товарищи. Но 
критикуем-то мы не для то
го, чтобы просто критико
вать, А для того, чтобы за 
словом следовало дело. А  
если его нет, значит, не 
нужна была и критика.

Кстати, судя по ответу, 
критика в адрес этой строй
ки звзгчала не только со 
страниц нашей газеты. Ра
бочие, инженеры треста 
требуют: надо строить соб
ственное жилье. Все — «за», 
кто «против»? Кто мешает 
этому делу? Ах, конечно, не
хватка кирпича. Объектив
ная причина. Палочка-выру
чалочка нерасторопных ру
ководителей.

В официальном ответе 
редакции Виктор Георгиевич 
заверяет: будет второй кран, 
будут еще две бригады. И 
не раньше, не позже чем в 
конце ноября. На календаре 
— середина декабря, а ни 
крана, ни бригад на объек
те что-то не видно. Или 
Виктор Георгиевич имел в 
виду ноябрь будущего года? 
На который он возлагает та
кие большие надежды...

О б  открытии восьмой сессии областного Совета 
народных депутатов девятнадцатого созыва

Восьмая сессия областного Совета народных депутатов девятнадцатого созыва 
открывается 16 декабря 1986 года, в 10 часов утра, в зале заседаний обкома 
КПСС и облисполкома (пл. им. В. И. Ленина, 6).
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СТРАНИЦА ДЕЙСТВЕННСК Выпуск 5 -й
Вопрос поставлен. 
Ищем решение СТУДЕНТ 

РЕШИЛ ПОДРЙЕОТЙТЬ
X

Отвечает министерство
Рассмотрев статью «Пер

вая инстанция», опублико
ванную в газете «Красное 
знамя» 18 сентября, Минлес- 
бумпром СССР признает 
правильными критические 
замечания по поводу мед
ленного хода перестройки в 
объединении «Томлеспром».

Для организации произ
водства технологической ще
пы объединению в 1986 году 
выделяется шесть передвиж
ных рубительных машин 
«Валмет» и два автощепово- 
за. С учетом имеющейся 
техники (7 передвижных ма
шин и 18 автощеповозов) го
довой план по поставке тех
нологической щепы в объе
ме 35 тысяч кубометров обо
снован. Предприятиям объе
динения установлены допол
нительные задания по выпу
ску ценного сырья.

Газета —  
читатель —  

газета

« Н е т , 

н е  лю бой  

ц ен о й !»
Прочитали статью ,

«Споткнулись или при
строились?» («Красное 
знамя» от 14 ноября) и 
полностью согласны с 
ней. Наша бригада произ
водит сборку отбойных 
.молотков, и, естественно, 
результат _ зависит от 
своевременной поставки 
ком'пле.ктующих деталей.
Но этой своевременности 
как раз и нет. Как и за
дела.

Аритмия- приводит к то- 
-му, что в полную силу 
бригада работает только в 
конце месяца. Когда все 
вдруг находится. С про
стоями в первых числах 
всё свыклись. И виноваты 
здесь не поставщики (все 
комплектующие детали 
изготавливаются на заво
де, и большая часть из 
них — в нашем цехе), а 
плохая организация тру
да. ■

То сидим без дела, то 
вынуждены работать по 
12 часов, в выходные дни.
О каком тут качестве 
можно вести речь, если 
работники ОТК едва ус
певают просчитать ту ла. 
вину деталей, что обру
шивается на них в пос
ледние числа месяца!

Сильно сдерживает нас 
в работе участок № 3, из
готавливающий деталь 
под названием «звено». 
Между тем именно на 
этом участке простаива
ет высокопроизводитель
ный, обеспечивающий вы
сокую точность станок 
(инвентарный номер — 
2858), изготовленный в 
ГДР. Если бы этот станок 
работал на всю мощь, 
что в нем заложена, не 
было бы и проблемы со 
«звеном». А  простаива
ющий полуавтомат по из
готовлению «седла»?
Сколько бы сразу высво
бодилось рабочих рук!..

Не способствуют выпу
ску качественной продук
ции и необоснованно низ. 
кие расценки. На нашем 
участке, например, за 
последние 5 лет они были 
снижены почти в два ра
за. Хотя какой-либо ме
ханизации, изменения 
технологии не было. 
Как собирали вручную, 
так и собираем. Разве 
что торопливости приба. 
вилось.

Все это и привело к кри
тике нашей продукции на 
XXV II съезде партии. 
Приехали • сразу комисии 
из Москвы, из различных 
институтов. Заговорили на 
заводе с движении за 
улучшение качества...

Только не движение 
это. А  шараханье. Из од
ной крайности в другую.
То гальваническое по
крытие почти всех дета
лей стали делать, то пол
ностью отказались от 
этого. .Хватаемся за все 
подряд,' мечемся, шу
мим... Все бто поверхно
стно, не вникая в име
ющиеся резервы.

В результате — ни каче
ства, ни плана. Люди те
ряют веру, Н|ачинают 
уходить из цеха. Видимо, 
Кировскому райкому пар. 
тии надо более решитель
но вмешаться в положе
ние дел. Помочь руковод. 
ству и партбюро завода 
перестроить работу в ду-, 
хе X X V II съезда партии. 

Бригада слесарей- 
сборщиков цеха № 1: 
ШКРЕДОВ, АБРА
МОВСКИЙ, ПУПЫШ- 

КО и другие.

Что касается сменного по
грузочного оборудования к 
валочно-'пакетирующей ма
шине «ЛП-19», то специаль
ному конструкторскому бю
ро ЦНИИМЭ, являющемуся 
разработчиком нового уст
ройства, поручено направить 
специалиста с необходимы
ми чертежами для оказания 
помощи по внедрению агре
гата на месте. Объединению 
«Томлеопром» дано соответ
ствующее указание. План 
машиностроения на Томском 
и Асиновском ремонтном за
водах приведен в соответст
вие с потребностями лесо
заготовительных предприя
тий.

Общие лимиты капиталь
ных вложений, предусмат
риваемых объединению на 
пятилетку, резко меняются 
по структуре. Если в XI пя

тилетке на техническое пе
ревооружение и реконструк
цию действующих предпри
ятий в «Томлеспроме» на
правлялось 19,8 миллиона 
рублей, или 17 процентов, то 
в двенадцатой Этот показа
тель возрастает с 10 милли
онов в 1986 году (37 процен
тов) до 14,66 миллиона руб
лей в 1990 году (78).

Отмеченная- в статье за
держка с выводом Асииов- 
окого завода ДВП-2 на про
ектную мощность явилась 
следствием, в основном кон
структивных недостатков 
импортного технологическо
го оборудования. Министер
ство намерено закупить в 
будущем году в ПНР отдель
ные узлы, реконструиро
вать склад масел и парафи
нов, нормализовать работу

камер закалки плит и си
стемы подачи щепы.

Реализация планов XII 
пятилетки диктует необхо
димость перевода предприя
тий на новые условия хо
зяйствования. Министерство 
завершает подготовительные 
мероприятия. Реформа пла
нирования и экономического 
стимулирования начнется в 
«Томлеспро.ме» с 1 января 
1987 года. Коллективы, ус
пешно работающие в новых 
условиях хозяйствования, 
получат больше возможно
стей для технического пере
вооружения производства, 
материального поощрения 
работников, решения соци
альных вопросов.

В. СЕНТЮШКИН, 
заместитель министра 

Лесбумпрома СССР.

«Ускорение>90»

Цел ь —верная.  
А средства?
8 и 9 августа в «Красном знамени» были опубликованы 

статьи «Техническими иллюзиями» и «Вексель в дорогу», 
где рассказывалось о недостатках, мешающих процессу 
перестройки на заводе древесностружечных плит объеди
нения «Томскмебель». Редакция получила ответ 
за подписью и. о. генерального директора объединения 
А. И. Виничеяко и секретаря партбюрц Н. Н. Беловой: 

«Факты, изложенные в статьях, в основном подтвер
ждаются. Статьи обсуждены на партийном и рабочих со
браниях».

Приняты и меры, позво
ляющие трудиться ритмич
нее. В сообщении из «Томск- 
мебели» указано, как и за 
счет чего совершенствуется 
качество плит, как отлажи
вается оборудование, какие, 
не зависящие от коллектива 
причины мешают наращи
вать результаты.

Находят ли на предприя
тии кардинальные средства 
ускорения? Корреспондент 
газеты с ответом в руках по
беседовал с руководителями 
производства, встретился с 
рабочими и специалистами.

После визита к деревооб- 
работчикам сложилось твер
дое убеждение: дела у них
пошли на поправку. Два по
следних месяца завод ра
ботает устойчивее, чем . ле
том, выполняется план.

Все это — на поверхно
сти. А  в глубине? Насколько 
основательна перестройка?

«В критических статьях бы
ло указано на то, что на заводе 
не на должном уровне профи
лактический ремонт и что ра
боту смен лихорадит. В на
стоящее время повышен спрос 
с главного механика П. М. Ко
жевникова, сменных механи
ков за сроки и качество ре
монта оборудования».

Начальник ведущего цеха 
В. В. Теве рассказывал, что 
ремонтники осваивают еди
ный наряд, что оплата их 
труда «привязана» отныне к 
конечному результату. Ин
женерная служба настой
чиво ищет резервы, В ок
тябре установлена размоль
ная мельница ДМ-8, которая 
создаст запас древесной пы
ли, остро необходимой для 
технологических нужд.
Ожила почти бездействовав
шая несколько месяцев 
шлифовальная машина.
Подготовить ТУТ кадры 
операторов и наладчиков — 
не вся забота. Предваритель
но отрегулировав, требова
лось вывести капризную 
импортную технику на рабо
чий режим. Инициативу 
проявили заместитель на
чальника цеха А. П. Фарь- 
янов, старший механик 
В. Ф. Гавриков, наладчик 
Ш. Шогаесов. Новаторы ви
доизменили некоторые узлы.

смонтировали пневмосистему 
возврата сырья... Не без по
мощи, конечно, и слесарей.

Но почему же недовольны 
действиями ремонтников ра
бочие лучшей на заводе сме
ны В. П. Букова? «Волы
нят, — говорят, — слесаря». 
Зарплату они получают те
перь высокую, а расторопно
сти не прибавилось (такое 
случается при «легких», не
заработанных деньгах). И 
впрямь, в сентябре-октябре, 
кроме остановок оборудова
ния на профилактический 
ремонт (ППР), немало наби
рается и аварийных. Не все
гда четко планируется ППР.

«Для улучшения качества 
плит проведен ряд мероприя
тий; смены укомплектованы 
технологам )̂, переработана ин
струкция, ужесточающая тех
нологические режимы... На от
крытом партсобрании админи
страции указано на недопусти
мость отгрузки горячей пли
ты. За выпуск некачественной 
продукции в августе привлече
ны к материальной ответствен
ности 13 рабочих и начальник 
смены В. В. Юрковский».

Если. инструкция «перера- 
. ботана» больше на словах, 
то технологическая служба 
действительно создана. Она, 
правда, еще не полностью 
укомплектована, специали
сты не обрели должного
опыта... Хочется заострить
внимание на другом. Слабой 
осталась борьба за качест
во, не чувствуется твердости 
со стороны тех, кому по ро
ду обязанностей положено 
перекрывать лазейки браку.

Кто на предприятии не 
знает о «кольцевом» вариан
те выполнения плана? Часть 
брака со склада готовой 
продукции реализуется вы
сокой кондицией (берут, по
требность в ДСП велика) и 
таким образом задним чис
лом плюсуется к плану. Со
мнительный метод, заметим, 
применяется месяцами.

...Нелегким получился раз
говор с начальником лабора- 
торйи Л. С. Ирст. Любовь 
Сергеевна так и не смогла 
обоснованно ответить на 
вопрос, почему в 12 часов 
дня 23 октября в склад го
товой продукции уже были 
отданы анализы на всю

плиту, произведенную 21 ок
тября. Если строго придер
живаться гостовской инст
рукции, менее чем через 
сутки испытания начинать 
невозможно, да длятся они 
сутки... Анализ—сигнал к от
грузке. Поспешили, выходит, 
сбыть плиту, невзирая на 
качество?

— Да, часть плит, выпу
щенных 21 октября, забрала 
Томская мебельно-зеркал’-  
ная фабрика, — подтвер
ждает старший мастер скла
да Э. П. Вялова.

По распоряжению, доба
вим, главного инженера 
В. К. Недспекина. Влади
мира Кузьмича «напутство
вала» начальник ОТК Н. Ф. 
Морозова; «Сутки отстояла 
плита? Наверное, и отправ
лять можно...».

Тут, уважаемый читатель, 
поясним.

Потребители, что называет
ся, из рук рвут продукцию за
вода ДСП. Дефицит ее создан 
в некотором роде искусствен
но: коль предприятие сбивает
ся с ноги, то трещит план до
говорных поставок. Порой при- 
ходктся отбивать наткск целой 
армик снабженцев-мебельщ)1- 
ков, всеми правдами и неправ
дами пытающихся получить 
плиту. Однако после прессова
ния продукция не менее двух 
суток должна выдерживаться в 
стопах. Так ока остывает без 
ущерба для фкэико-механиче- 
ских свойств.

— Горячую плиту на эк
спорт мы теперь не отгруг 
жаем, — защищается стар
ший мастер Э. П. Вялова. — 
Опять вот вагон вернули не
давно. А  в ближайшие адре
са раньше срока отпускаем 
продукцию только по гаран
тийным письмам.

Нам показгши образчик 
такой «индульгенции».
Написана она на имя на
чальника объ е д и н е н и я  
«Томскмебель» Б. С. Кащука 
и красноречива более чем: 
«В связи с острой производ
ственной ■ необходимостью 
прошу отпустить плиту ДСП 
без анализов в количестве 
12 кубометров. Претензий за 
качество обязуемся не пре
дъявлять. Директор Л. П. 
Коршунов». Понятно, что 
на Томской мебельно-зер
кальной фабрике возникла 
«острая необходимость». Но 
почему от попустительства 
Б. С. Кахцука, директора за
вода ДСП В. М. Панова, 
Л. П. Коршунова должны 
оставаться в ущербе поку
патель, государство?

Лишь тысячи кубо
метров (произведено с нача
ла . года 98,9 тькячи) недо
стает коллективу до графи
ка. Отставанием и оборачи
ваются как раз ремонтные 
передряги, издержки в орга
низации труда, самодеятель
ные поправки к ГОСТу.

Н. ЧУКОВ.

к  ЧИТАТЕЛЯМ

В следующем, январ
ском,, выпуске полосы 
действенаости наших 
публйкаций мы расска
жем о характере ответов, 
псступаюпщх в редак
цию. Естественно, назо
вем тех, кто реагирует 
сперативно й по сущест
ву, в духе перестройки, а 
кто отмалчивается или 
отмахивается от критики, 
отвечает бюрократиче
скими отписками, убеж
денно полагая при этом, 
что уж ему-то не надо 
перестраиваться...

с « . . . М у Ж  

работает 
в редакции»

За 23 ноября в област
ной газете «Красное зна
мя» была опубликована 
статья Д, Барчука «Не
совместимость». В данной 
статье в основном обвини
ли iBcex сотрудников объ
единения «Зооветснаб» в 
черствости, в злоупотреб
лении своим положением, 
получении нетрудовых 
доходов. А данная статья 
появилась в свет, как мы 
предполагаем, потому, что 
у бывшей экономистки 
npoiK Л. М. муж работает 
в редакции. Мы' считаем, 
что коллектив объедине
ния глубоко и несправед
ливо обижен...

Сотрудники «Зоовет-
снаба» ГУБИН. БОГ
ДАНОВ и другие (все

го 10 подписей).

От редакции; Мы вос
произвели это письмо 
почти полностью, не по
правив ни одного слова. 
Письмо обнажает знако
мую ситуацию: в публи
кации названы конкрет
ные носители негативных 
явлений, а вина их, счи
тают они, не может быть 
конкретной, потому что 
всегда можно укрыться ■ 
«честью коллективного 
мундира», как одеялом.

Сообщаем авторам пи
сьма, что муж «бьшшей 
экономистки» у нас не 
работал и не работает. И 
заодно напоминаем руко
водству объединения
«Зосветснаб», что мы 
ждем ответа по существу.

Чья это забота —  найти, где  можно 
рабочий день м о ло до м у человеку!

трудиться неполный

в одном из выпусков «Томск студенчес
кий» мы напечатали письмо, автор которо
го спрашивала, как мс.'кио подработать 
студенту. После публикации письма полу
чили формальный ответ из Томского гор
кома комсомола, смысл которого сводился 
к тому, что трудоустройство студента в раз
ных вузах осуществляется по-разному. 
Трудно было понять позицию самого гор
кома. Наш нештатный корреспондент про
должает тему.

С наступлением осени на дверях мага
зинов и учреждений чаще обычного появ
ляются листки объявлений: («Требуются...» 
Требуются уборщицы, гардеробщицы, двор
ники, на неполный день рабочие. А  в сту
денческих I кругах в зто время идут разго
воры,' где 1̂ ожио найти работу, которую 
можно было бы совмещать с учебой. Са
мый верный и испытанный путь — похо
дить самому по предприятиям и учрежде
ниям — авось, попадется. Но сколько по
требуется на это времени! Может, поступить 
проще: обратиться в свой комсомольский 
комитет?

В комитете ВЛКСМ ТИАСУРа трудоуст
ройством студентов занимается Сергей 
Елисеев, заместитель секретаря по орграбо
те. На мой вопрос: какую работу могут
предложить студенту, отвечает;

— Мы устраиваем студентов только в 
нашем институте. В начале года на мно
гие кафедры нужны были лаборанты. Кто 
обращался к нам — давали на эти кафед
ры направления.

Теперь, когда в институте полный штат 
лаборантов, перед пришедшими студентами 
в комитете комсомола разводят руками...

В комитете комсомола ТГУ коллега Ели
сеева, Сергей Чахлов, больше говорит о 
планах и проблемах, чем о том, как прак
тически подработать студенту.

— В городе есть бюро по трудоустройст
ву населения, сб этом знают все. Туда и 
надо идти, — говорит ■ секретарь горкома 
ВЛКСМ Евгений Пивнев, — а мы никакой 
работы предложить не можем.

Иду в бюро по трудоустройству, хотя на
дежды мало. Приходилось обращаться сю
да раньше, но для студентов обычно рабо
ты нет. На этот раз, кажется, повезет. В 
холле сразу попадается на глаза перечень 
рабочих мест, именно для студентов. Мож
но поработать и санитаркой, и уборщицей; 
неполный день на почте и на предприяти
ях. Значит, проблема решена? Но С. Н. Сы
чева, инспектор бюро по трудоустройству, 
гэ Е ср и т  другое;

— Каждый день у нас бьшают 30—40 сту
дентов. Но подходящие места находят еди
ницы. Чаще всего неудобное время. Сту
денты предпочитают работу вечером. Та
кая же только на предприятиях. А  они не
охотно берут студентов, хотя (могли бы по
лучить (большую пользу от использования 
их рабочих рук. Даем студентам адреса, 
они на местах (пробуют договориться. Не
которые все же устраиваются.

А  как же быть остальным? В городе не
сколько десятков тысяч студе(нтов. И пусть 
не все, даже не половина, а третья часть 
из них те, кто хотел бы подработать. Сто
ит только их организовать. Для городского 
комитета комсомола это дело не стороннее. 
И не надо отговариваться тем, как это де

лали мои собеседники в горкоме, что сту
денту нужна работа, где «работать можно 
меньше и получать больше»; Конечно, ра
ботают студенты из-за денег, но ищут-то 
работу, чтобы учебе не мешала. Зайдут раз, 
другой в бюро по трудоустройству — ни
чего подходящего нет, и рукой махнут.

Было бы удобнее, если бы объявления о ра
бочих местах для студентов печатались в 
вузовских многотиражках. Для горкома 
ВЛКСМ и городского бюро по трудоустрюй- 
сдву это предложение не новое. Еще в мае 
этого года планировали: «На первом этапе 
стоит задача улучшить гласность инфор^иа- 
ции, имеющейся в бюро по трудоустройст
ву». Обтекаемая формулировка — когда 
дойдут руки у горкома комсомола до воп
роса трудоустройства студентов, тогда, «на 
первом этапе», и улучшат гласность. А  по
ка...

Впрочем, Е Пивнев всерьез считает, что 
гласность уже есть. Ведь объявления о тру
доустройстве постоянно печатаются в^обла- 
стных газетах. Так что, уважаемый сту
дент, выбирай, что тебе больше подходит: 
преподаватель в музыкальную школу по 
классу фортепьяно в Академгородке, или 
начальник отдела эксплуатации и кладов
щик в . «Агропромтрансе», или машинист 
котлов и турбин на Томскую ГРЭС-П.

До чего же упорно «отбивается» ceiipe- 
тарь от участия горкома в организации 
студенческого трудоустройства. Не его (вро-- 
де это дело. Но-почему? С удовольствием 
берутся студенты за работу на дому. Кому- 
то требуется няня на несколько дней или 
часов в неделю, кому-то надо срочно пере
печатать рукопись... Но оправок на такие 
работы городское бюро не дает.

Бывает, обращаются в .комитеты комсо
мола вузов люди с .просьбой подьюкать сту
дентов, желающих поработать. Информа
ция эта через факультетских комсомоль
ских секретарей, комсоргов трупп доходит 
до рядовых студентов как бы между про
чим или -не доходит совсем. Значит, нужны 
люди, которые занимались бы этим специ
ально. Об общественных бюро по трудо
устройству студентов при вузовских коми
тетах комсомола пока все только говорят, 
только планируют. А  требуется работа, и 
требуются люди на работу сейчас. Вчера, 
сегодня, завтра.

В ТГУ, в ТИАСУРе ра!ботают в этом году 
круглогодичные строительные отряды. Соз
даны они больше по необходимости — на
до срочно сдать «горящие» объекты. Но 
ведь можно создавать такие отряды и 
впредь, только чтобы на учебе работа не 
сказывалась. Общественные бюро могли бы 
договариваться с предприятиями об устрой
стве на работу отдельных студентов или 
Е|Вена. А  сколько еще других неиспользо
ванных форм? Старожилы помнят, что не
когда в нашем городе было бю ро  добрых 
услуг. А  почему бы его не возродить? Сде
лать по заказу хозяйственные поку-пки, 
поздра.вить с праздником — это (все могли 
бы .студенты.

Есть для студентов работа, есть желание 
студе.нтсв работать. Дело все-таки за комсо
молом — организовать!

Т. РЫДКИНА, 
студентка ТГУ.

П рош ло четыре

гм зм ш ое и

месяца

За сравнительно небольшой промежуток времени неуз
наваемо изменился облик цехов и участков Асиновского 
трактороремонтного цавода (объединения «Томлеспром». 
Построены современные цехи, участки, где восстанавли
ваются двигатели, гидравлические узлы, ходовая часть 
агрегатных лесозаготовительных машин, появилось но
вое оборудование. Создан цех порошковой металлур
гии. Газета «Красное знамя» выступала (С критическими 
материалами по поводу неудовлетворительной работы 
этого цеха, слабого использования оборудования (в част
ности, фельетон «Внросачная история», 31 .июля).

Что изменилось ва четыре месяца? Во-первых, число 
изделий, изготавливаемых из металлических порошков, 
расширилось до пятнадцати наименований, больше двад
цати быстро изнашивающихся деталей лесозаготовитель

ной техники восстанавливается методом плазменного на
пыления. Для полной загрузки оборудования набраны 
заказы на восстановление и упрочнение деталей с других 
отраслевых предприятий области. Опубликованный в 
газете фельетон и семинар, проведенный на базе цеха, 
привлекли внимание всех предприятий лесозаготовитель
ной промышленности области и многих ремонтных заво
дов страны. Три последних месяца коллектив цеха поро
шковой металлургии ежемесячно выполняет плановое 
задание н» 120—125 цроцентов.

НА СНИМКАХ: (занятие с молодыми рабочими прово
дит начальник цеха Виталий Маркелович Катков; уча
сток восстановления деталей методом газотермического 
напыления.

Е. ЛИСИЦЫН.

Д и а ло г многодетных матёрей

«Помогли вернуться на землю—•»
14 июня наша газета о п у б л и к о в а л а  открытое 

письмо одной многодетной матери другой. Дояр
ка Туендатской фермы колхоза «1 Мая» Валентина 
Аркадьевна Петракевич обратилась через газету к домо
хозяйке из Зоркальцева Зое Яковлевне Богачевой. Пет
ракевич прокомментировала жалобу Богаченэй в редак
цию о том, что сельские многодетные семьи не обеспе
чиваются через магазины молоком, творогом, сметаной, 
маслом, колбасой, что не строят на селе квартир специ
ально для больших семейств и т. д. Доярка из Туендата 
просто рассказала, как она воспитала девятерых детей, 
как живет ее семья, как работает.

Эта публикация вызвала 
интерес у читателей. Уже 
на следующий день после 
выхода газетного номера в 
редакцию позвонил рассер
женный мужчина:

— Как вы смели опубли
ковать такое! Да вы пред
ставляете, что значит иметь 
восьмерых детей?! Много
детным родителям надо по
могать, а вы их хотите за
ставить работать? Такая по
зиция газеты аполитична.

вредна и безнравственна...
А  потом были письма.
«Мне захотелось поклонить

ся этой женщине, труженице, 
матери. Дорогая Валентина 
Аркадьевна, я всем сердцем 
горда за вас. Вы вырастили 
прекрасных детей, надежную 
смену. Хорошо вы сказали: 
«Ведь на земле же живем и 
кормимся от нее». Это-то и 
надо уяснить другой матери», 
— пишет М. Т. Дунец из Бога- 
шева.

«Никогда не думал, что при
дется растолковывать много
детной матери, в чем 1>мысл 
жизни человеческой, — обра

щается через газету к 3. Я. 
Богачевой томич, ветеран тру
да Г. Г. Бутаков. — У родите
лей нас было тоже восемь. А 
детство наше проходило не в 
такое благоустроенное время, 
как сейчас. Наш отец был 
председателем деревенского 
комитета бедноты, объяснять 
семейное благосостояние изли
шне. Своих сыновей он с ма
лолетства приучал н труду. И 
в-.е мы выучились, стали тем, 
кем хотели. Трое летчиками, 
воевали на франтах Великой 
Отечественной, у остальных 
мирные профессии: учитель,
шофер, электрик, радиотехник.

Вот и у вас. Зоя Яковлевна, 
восемь ребятишек. Они же ка
ждое ваше слово перенимают, 
каждый жест • усваивают. И 
вдруг вы, мать, говорите, что 
особняк на 60 квадратных мет
ров курам на смех, возмуща
етесь, что в деревне нет мас
ла. Вы только требуете, требу
ете... Так и (дети вамзи усвоят 
этот п[5инцнп».

Вскоре после письма В. А. 
Петракевич газета онз^бли- 
ковала список многодетных 
матерей, удостоенных пра
вительственных наград. В

нем была названа и фами
лия Богачевой. Зоя Яков
левна награждена орденом 
«Материнская слава» II сте
пени. Зто справедливо.

И вот прошло полгода. По 
поручению редакции я при
ехал в Зоркальцево. Зоя 
Яковлевна вежливо ответи
ла на приветствие и приг
ласила пройти в зал. Она 
рассказала:

— Прочитала я письмо в 
газете, написанное для ме
ня, и вначале обиделась 
страшно. Даже разревелась. А  
потом долго думала и поня
ла, что та, другая мать, 
правее меня.

Интересно было престо 
узнать, как живет другая, 
такая же большая семья. А  
еще больше захотелось 
встретиться с Вайентиной 
Аркадьевной, поговорить с 
ней по душам. Я бы ее пре
жде всего спросила, когда

она успевает все делать; и 
детей воспитывать, и на 
ферме работать? А общест
венная работа у нее вон ка- 
кдя!..

Я тоже прежде дояркой 
работала на Львовской фер
ме совхоза «Пудинский», это 
в Парабельском районе. И 
ребятишки уже были, прав
да, еще не все восемь. А  как 
сюда переехали, словно в 
другой мир попали. Там та
ежная глубинка, а здесь 
благоустройство, город ря
дом, квартиру в эксперимен
тальном поселке дали.

Эта близость горюда, на
половину городской уклад 
нашей теперешней жизни и 
сыграли со мной злую шутг- 
ку. Вообразила, что мы во
обще больше не в селе жи
вем. К тому же надо было 
обустраиваться на новом ме
сте. А проблем сколько сра
зу возникло... Разобиделась

как-то и написала жалобу. 
Впервые в жизни.

Спасибо Валентине Ар
кадьевне, помогла мне вер
нуться с небес на землю. 
Корову-то мы еще в августе 
купили. Сами денег скопи
ли, родители помогли. А  в 

• совхозе никакой ссуды так 
и не дали. За нею, оказыва
ется, в очереди по полгода 
и больше люди стоят. Зато 
корова у нас теперь хоро
шая. Зимой по ведру моло
ка дает. Но для нашей 
семьи и этого мало. Сметану 
делаем редко, лишь когда 
молоко остается. Вторую бу
ренку не мешало бы заве
сти. А  еще держим поросят, 
кроликов, кур. Теперь у нас 
настоящее подсобное хозяй
ство. Старшие ребята помо
гают мне управляться дома 
да на подворье.

Только огород по-прежне
му у нас никудышный. Был

бы торфяной бурт во дворе, 
я бы сама его на грядки пе
ретаскала. Да нету. Неско
лько тележек торфа всего 
привезли, половину огорода 
и хватило только удобрить. 
А  без торфа и навоза здесь 
ничего не растет.

Зоя Яковлевна еще долго 
рассказывала о своих хо
зяйственных делах. Да так 
увлеченно, с настоящим' 
азарто.м. Какая же сметная 
перемена произошла в этой 
женщине! Я разговаривал с 
самостоятельной, ответствен
ной труженицей, хозяйкой.''

А ведь человек просто за
думался над своей жизнью, 
над своей позицией, переос
мыслил ее. Это, наверное, и 
есть личная перестройка 
Зои Яковлевны Богачевой. 
Она поняла' суть письма 
В. А. Петракевич.

А руководители совхоза 
«Октябрь», похоже, не по
няли...

Д. БАРЧУК, 
наш корр.

с. Зоркальцево,
Томский район.
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вариант
За лучш ие 

научные 
работы

Министерство высше
го и среднего ■ специаль
ного образования СССР 
подвело итоги конкурса 
на лучшие «аучные рабо
ты вузов и НИИ системы 
Минвуза, опубликован
ные в 1985 году. Прика
зом министра . почетными 
грамотами министерства 
по итогам конкурса на
граждены два сотрудника 
научно - иоследовательч 
окого института приклад
ной математики и меха
ники при ТГУ. Заведую
щая отделом института 
Т. В. Бордовицьша отме
чена как автор вышедшей 
в издательстве «Наука» 
монографии «Современ
ные численные методы в 
задачах небесной меха
ники». Старшему науч
ному сотруднику С. В. 
Пейгину грамота присуж
дена за участие в коллек
тивном сборнике научных 
работ, посвященном ме
тодам численного моде
лирования 1Взаимодейст- 
вия твердых тел с пото
ками газа.

И. БОРИСОВ.

Ю билейное
обязательство

Необычное социалисти
ческое обязательство взя
ла на себя группа рабо
чих цеха № 16 производ
ственного о!бъединения 
«Сибэлектромотор». 21 де
кабря пополняется 45 лет 
с того давнего дня гроз
ной военной поры, когда 
на ' «Сибэлектромоторе», 
созданном в Томске на 
базе ряда эвакуированных 
предприятий, был собран 
первый в истории пред
приятия электродвига
тель. Еще и сейчас здесь 
трудятся ветераны, рабо
тавшие 'В то почти леген
дарное время, многие из 
тех, кто умножал славу 
завода в пятидесятые — 
шестидесятые годы.

А. Кленов, В. Шетьков, 
В. Куоков, Хрейфер и 
другие работники пятнад
цатого цеха производст
венного объединения ре
шили выполнить к 21 де
кабря свои личные годо
вые планы.

В. СОМОВ.

М онограф ия 
об уровне жизни

в Москве, в издательст
ве «Наука», под редакци
ей академика Н. П. Федо
ренко и доктора экономи
ческих наук Н. М. Рима- 
шевской вышла в свет 
коллективная моногра
фия «Система экономиче
ского математического 
моделирования для ана
лиза и прогноза уровня 
жизни». В книге излага
ется система подсчета из
менения уровня жизни 
населения, на основе ме
тодики расчета заработ
ной платы и ее транс
формации в семейном до
ходе, баланса доходов и 
потребления. Материалы 
монографии позволяют 
прогнозировать объектив
ные изменения в дина
мике спроса и потребле
ния.

Среди авторов коллек
тивной монографии — 
заведующий отделом НИИ 
автоматики и электроме
ханики при ТИАСУРе 
кандидат эксномичюжих 
наук А. А. Овсянни
ков. Предлагаемая в 
книге методика использо
вана при разработке си
стемы АСУ народным 
хозяйством Томской обла
сти.

Т. ПЕТРОВ.

Новая улица
Целую улицу двухквар

тирных жилых домов 
сдал в с. Бабарыкине Ше- 
гарского района Шегар- 
ский сельский строитель
ный комбинат. Дома со
браны из деталей 25-й се
рии, производство кото
рых успешно освоили 
сельские строители под 
руководством В. П. Рудо- 
ва. Автором проекта ново, 
го сельского «порядка» 
были работники институ
та «Агрспромсельпроект» 
под * руководством главно
го инженера проекта 
Е. Б. Васильченко.

Новые двухквартирни- 
ки существенно помогут 
шегарскому совхозу
«Вперед» в решении кад
ровой проблемы.

Е. АЛЕКСАНДРОВ.

С  о б л а с т н о й  о т ч е т н о - в ы б о р н о й  к о н ф е р е н ц и и  п р о ф с о ю з а  р а б о ч и х

и  к о м м у н а л ь н о - б ы т о в ы х  п р е д п р и я т и йм е с т н о й  п р о м ы ш л е н н о с т и

Когда в один из переры
вов конференции с экрана 
замелькали титры «Фити
ля», большинство делегатов 
осталось на своих местах. 
Зал оживленно загудел: сю
жеты всесоюзного сатириче
ского киножурнала были из 
родной сферы.

— Нареканий со стороны 
трудящихся к нам еще 
очень много. Только в уп
равление службы быта по
ступило ньшче более двух
сот жалоб на низкое качест
во и культуру обслужива
ния. Неудовлетворенность в 
первую очередь вызьшает 
ремонт бытовой техники, 
телеаппаратуры, работа
комплексных при е м н ы х 
пунктов. Из 28 видов услуг, 
предлагаемых сельчанам, 
допущен срыв плана по ше
сти. Восемь наших предпри
ятий не справились с пла
ном десяти месяцев. Мы 
должны взыскательно оце
нить положение дел, основ
ное внимание уделить недо
работкам, наметить пути их 
устранения, — так начал 
отчетный доклад председа
тель обкома профсоюза А. П. 
Рытов. .

Напряженные планы у 
коллективов отраслей на

пятилетку. Предстоит увели
чить объем выпуска про
дукции, добиться роста жи
лищно-коммунальных и бы
товых услуг более чем на 
33 процента. Местной про  ̂
мышленности предстоит зна
чительно расширить ассор
тимент своей продукции, 
.жилкомхозу — обеспечить 
устойчивую работу предпри
ятий, проявляя больше за
боты о благоустройства на
селенных пунктов сельской 
местности, службе быта 
расширить зоны, виды и 
формы обслуживания, повы
сив культуру и качество ус-* 
луг, особенно для сельских 
жителей. «Увеличить», «рас
ширить», «обеспечить», «по
высить .качество и культу
ру» — в реализации этих 
формул ускорения отрасле
вой штаб профсоюза заглав
ную роль отводит человеку, 
работнику. Подлинных ма
стеров своего дела в отрасли 
немало. Это продемонстри
ровала и выставка образцов 
продукции объедин1Ений 
«Томский умелец», «Обл- 
1'’»икотажбыт», а также Бо- 
гашевского вксперименталь- 
ного завода художественной 
керамики, Лучановскэго

!с'.еклрзавода, ателье «(Эле- 
' гант».

Однако есть и безликие 
середняки, есть бракоделы. 
Как заставить каждого ра
ботать по совести? Как до
биться сплочения коллекти
вов? В отчетном докладе бы
ли прямо названы застой
ные зоны и завалы на' пути 
перестройки. Прежде всего 
— формализм и заорганизо- 
ванность в соревновании. До 
сих пор в условиях сорев
нования называются второ- 
степенные показатапи, а это 
значит, что низовые коллек
тивы Областных ухщавлений 
местной промьшхленности и 
бытового обслуживания на
селения соревнуются по ста
ринке. Слабо представляют 
задачи экономиче;ского экс
перимента рабочие на пред
приятиях местной промыш
ленности, мебельно-швейной 
фабрике, в Бакчарском рай- 
промкомбинате. Во многих 
коллективах не организова
на защита соцобязательств. 
Профкомы не заслушивают 
отчеты специалистов и ИТР 
об их участии в соревнова
нии, влиянии на конечный 
результат работы. Низка 
гласность. Взять хотя бы

Доски почета. Запущенный, 
тоскливый вид имеют они в 
трамвайно - троллейбусном 
управлении, Парабельском 
районном производственном 
управлении бытового обслу
живания, Стрежевском КБО. 
А руководство Александров
ского РСУ-3 объединения 
«Томскремстрой» Доску по
чета соорудило в такО'М ■ ме
сте, что, прежде чем добра
ться до нее, надо преодолеть 
полосу препятствий. Не на 
всех предприятиях есть 
Книга почета.

В коллективах объедине
ния хТомскоблбыттехника», 
в Кривошеинском районном 
производственном управле
нии бытового обслуживания 
слабо используются для по
вышения действенности со
ревнования меры м.атериа- 
льного поощрения, а в Зы- 
рянск)зм VCV-12 «Томск- 
ремстроя», подразделениях 
«Тэмсккоммукзнерго» пре
мии победителям в фонде 
материального поощрения 
даже не заложены.

Предметно вскрыт и ряд 
других .проблем, реше
ние которых прямо зависит 
от профсоюзного актива.

Критичный доклад задел

за живое. И поэтому в от
личие от конференции ма- 
шиксстроителей, о которой 
рассказывалось на страни
цах газеты, выступающих в 
прениях слушали заинте
ресованно, раздавались ап
лодисменты в поддержку, с 
мест задавали вопросы.

— С планом мы справи
лись. Но какой ценой? Це
ной штурмовщины! — от
кровенно призналась инже
нер СУ-3 «Дорремстройтре- 
ста» член профкома О. А. 
Давыдова и пояснила причи
ны; — Сбои в поставках, от
влечение людей на внеплано
вые объекты. Слабое распро
странение бригадного подря
да. А, кроме того, надо наве
сти порядок с бытовками, со 
олецодеждой, достроить базу 
отдыха. Важно начатое до
водить до конца. Самим.

— В нашем коллективе 
много молодых мам, а свое
го детсада нет. ,Заморожена 
стройка жилого дома. Мы 
готовы приложить к этим 
объектам свои РУки, — 
предложила упаковщица 
объединения, «Томский уме
лец» член цехкома Т. А. 
Емельянова.

Однако тон отчетного до

клада задел не всех. Были 
среди выступлений и само- 
отчеты: у председателя Аси- 
новского райкома профсою
за Г. И. Игнатова и у дирек
тора объединения «Крис
талл» В. А. Марченко. Среди 
пышных фраз и цитат теря
лись рациональные мысли в 
выступлении директора УПК 
облбытуправления (кстати, 
члена президиума обкома) 
■Л. И. Лазаревой.

В. А. Марченко начал вы
ступление с перечисления 
заслуг и наград своего кол
лектива, а стоило бы с дело
вых ответов на такие, на
пример, 'вопросы; когда от
кроются специализирован
ные прачечные, что делает
ся по нав^ению порядка в 
прачечных самообслужива
ния? Член профкома объеди
нения «Томскоблшвейбыт» 
Н. С. Петрова не объяснила, 
как же профком намерен 
бороться с бракоделами. 
Ведь сейчас клиент, обра
щаясь даже в ателье вьюще
го класса «Мечта», не уве
рен, что заказ его выполнят 
«по фирме».

Некоторые выступающие, 
в их числе и Т. Г. Петрова с 
карандашной фабрики, пря
мо-таки обрушивали в зал

целые потоки своих бед и 
проблем. За всем этим стоя
ло беспомощное «помогите!». 
Своих вариантов действия 
не назьгеалось.

В решении узловых проб
лем, конечно, должны по
мочь отраслевой обком проф
союза, областные ведом
ства. Однако перестройка в 
том и состоит, что инициа
тивно,'по максимуму долж
ны действовать не только /- 
«верхние» эшелоны, но и 
низовые. Тем более проф
союз, смысл деятельности 
которого — интересы трудя
щихся.

После конференции один 
из делегатов — ветеран 
войны и труда электромон
тер управления «Томскком- 
мунэнерго» Н. И. Захарова, 
в четвертый раз избранная 
в состав президиума обко
ма, — сказала так:

—I Свежая струя выска
занных оценок и предложе
ний — подспорье на буду
щее. Предстоит много рабо
ты. А главное — побороть 
иждивенческие настроения 
среди актива. Научить, за
ставить профсоюзные орга
низации действовать боеви
то, с отдачей.

О. СИМОНЦЕВА. .

Всесоюзная перепись-89

I городской 
топонимики

Р А З Ы С К И В А Е М  А Д Р Е С А  Т О М И Ч Е Й

Минувшим летом мы рас
сказали читателям о пред
стоящей в январе 1989 года 
Всесоюзной переписи насе
ления, о целях и задачах 
первого этапа ее подготовки. 
В том числе об одной из са
мых трудных — о наведе
нии порадка в адресном хо
зяйстве. Вот об этом — о не
обходимости упорядочить 
нумерацию домов, вывесить 
таблички с названиями 
улиц — сегодня ,мы продол
жим наш разговор.

Главная задача предстоя
щей переписи населения — 
получить точные и полные 

. данные обо :всех без исклю
чения жителях. Не пропу
стить ни одного дома, ни од
ного человека — непремен
ное условие достоверности и, 
следовательно, полного
социально - экономического 
анализа данных о населении.- 
Данные эти — многочислен
ные и самые разнообразные 
— необходимы как в инте
ресах всего государства, так 
и в интересах каждой семьи, 
каждого человека. Напри
мер, программой переписи 
предусмот^зено подробно 
изучить наличие, состояние, 
использование и принадлеж
ность всего жилья. Пон'ятно, 
что получить такие сведения 
невоамож1но без точного адре. 
са каждого дома и каждого 
человека.

Каково же состояние дел в 
адресном хозяйстве област
ного центра?

Результаты проведенной 
органами госстатистики про
верки показывают, что более 
половины домсв Томска не 
имеет нужных элементов 
адресного хозяйства. При
мерно на четвертой части 
проверенных домов вообще 
нет номерных знаксв.

Столько же в областном 
центре домов с устаревши, 
ми, трудно читаемыми ука
зателями. Многие перекрест
ки улиц не снабжены таб
личками с их названиями. 
Адресные указатели нередко 
исчезают с фасадов зданий 
в результате их ремонта.' 
Даже на центральных про
спектах и улицах Томска 
немало безадресных зданий, 
однозна1ковых домов, «неиз
вестных» безномерных квар
тир и подъездов.

Нет адресов даже на боль
шинстве административных 
зданий и учреждений. За
гадкой, например, являются 
адреса заводов электролам
пового, измерительной аппа
ратуры, агропрома, политех, 
нического института, ЦУМа, 
ВЦКП, ателье «Мечта» и 
многих Арзтих организаций, 
стоящих на таких прекрас
ных магистралях, как про
спект Кирова, улицы Со- > 
ветская, Усова, Дзержин
ского, Карташова. А на ок
раинах Томска — подобное 
явление сплошь и рядом. Не
даром можно 'Слышать от 
приезжих: «У  вас в Томске 
наплачешься, пока найдешь 
нужный адрес».

Так что же, у адресного 
хозяйства ToMicaca вообще нет 
хозяина? Почему долгие го. 
ды никто не заботится о 
нем? Конечно, хозяева есть 
у каждого жилья — прежде 
всего в лице жилищно-ком
мунальных служб и домо. 
владельцев. Да большинство 
— хозяева нерадивые. В об
ластном центре, да и в других 
городах и селах сложилась 
порочная практика не обо
рудовать элементами адрес
ного хозяйства жилые дома 
и другие объекты, которые 
Езодятся в эксплуатацию. А 
сколько от этого неудобств и 
бед! Дом № 8 по ул. К-осаре-

ва, например, заселили в мае 
1986 года. Недавно житель
нице этого дома Н. А. Доро
феевой потребовалось срочно 
вызвать «скорую помощь» к 
тяж е ло б ' о л ьн ом у  мужу. 
Больше часа(!) ушло у вра
чей на поиски безадресного 
дома. Подобные ситуации 
возникают часто: таких
домов сотни, 'Количество их 
растет — ведь строят в горо. 
де много и быстро.

Советом Министров СССР 
и исполкомами Советов на
родных депутатов установ
лен предельный срок упоря
дочения адресного хозяйст. 
ва — до 1 июля 1987 года. 
Пора от инвентаризации и 
проверок переходить к прак
тическому наведению поряд
ка. Все необходимое для 
этого есть: и средства, и кад
ры, и время. Нужно только 
организовать дело. А это — 
прямая обязанность облком. 
хоза, его городских и рай
онных служб. Заботу о сво
ем жилье должны проявить 
и предприятия, ведомства, 
частные домовладельцы. По
требуется, видимо, помощь 
квартальных, уличных, до. 
мовых комитетов. Наведение 
образцового порядка в ад
ресном хозяйстве должно 
быть заботой каждого томи
ча.

Заканчивается пехзвый 
этап подготовки к Всесоюз
ной переписи населения 
1989 года. Впереди много 
дел и забот. «Ни одного дня 
промедления 'В деле огром. 
ной государственной важно
сти!» — эти слева В. И. Ле
нина, оказанные в связи с 
переписью населения 1920 
года, актуально звучат и се
годня. '

И. ЯШИН,
заместитель начальника 

облстатуправлеяия.

В С Т Р Е Т Я Т С Я
О Д Н О П О Л Ч А Н Е
Сегодня школа № 34 

г. Томска принимает гостей— 
ветеранов 79-й гвардейской 
дивизии. Встреча посвяща
ется 45-летию формирюва- 
ния одного из прославлен
ных соединений Великой 
Отечественной войны. От 
Касторной и Сталинграда до 
Берлина пролег боевой путь 
дивизии. На ее гвардейском 
знамени — ордена Ленина, 
Красного Знамени, Суво
рова 2-й степени, Бог
дана Хмельницкого 2-й сте
пени. Ей присвоено почетное 
звание Запорожской.

Почетных званий и госу
дарственных наград удосто
ены все полки » дивизии. 
216-й Люблинский гвардей
ский стрелковый полк на- 
гр£1жден орденами Красного

Знамени и Суворова, 220-й 
Берлинский гвардейский 
стрелковый полк — ордена
ми Красного Знамени и Ку
тузова, 227-й Лодзинский 
гвардейский стрелковый 
полк — орденами Красного 
Знамени, Суворова и Куту
зова, 172-й Берлинский 
гвардейский артполк — ор
деном Красного Знамени. 
Девятнадцать, воинов диви
зии стали Героями Совет
ского Союза.

Ветераны дивизии прове
дут «уроки мужества» в 
школе № 34 и СПТУ № 6, 
посетят музеи боевой славы, 
примут участие в «Голубом 
огоньке».

В. ЗОРКАЛЬЦЕВ, 
председатель совета ве
теранов 79-й гвардей

ской стрелковой дивизии.

СПРАШ М ВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

—  Нередко в магазине 
при взвешивании конди
терских изделий, а так
же при их расфасовке 
добавляют много надло
манных и даже посторон
них примесей.

Допустимо ли это?
П. БЕТЕНКОВ.

К<1:кевн'Иковский район.

Отвечает начальник об
ластного управления тор
говли В. И. Демура:

— В соответствии с пра
вилами розничной торго
вли кондитерскими из
делиями допускается по
ступление и реализация 
мучных кондитерских то
варов, содержащих над
ломанные изделия, до пя
ти процентов к их весу. 
Со1держание в расфасо
ванных изделиях крош
ки, других посторонних 
примесей не дсхпускается.

По следам  наших вы ступлений-

« С А Н Т Е Х Н И К  П О С Т А Р А Е Т С Я >»

Под таким заголовком в 
«Красном знамени» 30 авгу
ста опубликована корреспон
денция о волоките с ремон- 

д том сантехнического обору
дования в квартире А. Шед- 
лих, проживающего по ул.

Интернационалистов, 28. 
Причиной длительного ре
монта явилось бездушное 
отношение старшего инже
нера ЖЭУ-13 Л. Д. Карибо
вой. Как сообщил управля

ющий Ленинским ПЖРТ 
В. Н. Кузьменко, приказом 

тресту Л. Д. Карибова 
премии на 30 про- 

ей объявлен выговор. 
Сгунтехиическое оборудоваг 
ние в квартире А. Шедлих

по тресту 
лишена п] 
центов, ей

отремонтировано, ему вып
лачена стоимость унитаза, 
сломанного рабочими ЖЭУ. 
При аварийной службе 
ПЖРТ создано специализи
рованное звено из двух че
ловек по оперативному вы
полнению заявок на ремонт 
сантехнического оборудова
ния.

Н Ч » О Р М Э Ц И Я

С Ш А :  с к а н д а л  в о к р у г  
п о с т а в о к  о р у ж и я  И р а н у

ВАШИНГТГОН. Высс'колоставленные пред, 
ставители администрации Рейгана, заме, 
шанные в скандале вокруг тайньк поста
вок оружия Ирану и финансирования ни
карагуанских KOHTipac, всячески стараются 
спихнуть с с^я ответственность и по су
ществу саботируют расследование этого де
ла конгрессом. Вызванный для выяснения 
с'йстоятельств «иранской операции» в ко
митет палаты представителей директор 
Ц РУ Кейси, сообщает телекомпания Си-би- 
зс, отрицал, что был заранее осведомлен о 
ней. «На многие вопросы законодателей он 
отвечал весьма просто: «Я не знаю». В от
вет некоторые конгрессмены откровенно 
смеялись», — отмечает телекомпания. Уз
нав о том, как вел себя на слушаниях 
Кейси, представители сената заявили Си- 
би-эс, что «если директор ЦРУ сделает 
такое же заявление под присягой в сенате, 
то он будет иметь большие неприятности».

На пресс-конференции после слушаний 
член комитета палаты представителей по 
иностранным делам Стивен Соларз заявил, 
что, по его мнению, о тайных поставках 
оружия Ирану и переводе вырученных де
нег контрас был прекрасно осведомлен и 
президент Рейган. «Хорошо зная, как ве
дутся дела в Белом доме, я считаю, что ре
шение об этом почти наверняка принимал

сам президент США», — сказал конгрес. 
смен.

В поставках оружия Ирану и перевозе 
денег никарагуанским контрас в обход 
принятого конгрессом в 1984 году запрета 
на такую помощь участвовала «целая сеть 
правительственных ведомств, включая 
Пентагол»,—заявил председатель комитета 
палаты представителей по иностранным 
делам Данте Фэселл. Он также подтвердил, 
что, по имеющимся сведениям, через «тай
ную сеть» оружие поставлялось не только 
контрас, но и другим «так называемым 
борцам за свободу по всему миру».

Продолжающийся в Вашингтоне скан
дал все сильнее оказывается на репутации 
президента Рейгана. Как показал послед
ний опрос общественного мнения, прове
денный газетой «Нью-Йорк тайме» и Си- 
би-эс, 47 проц. американцев считают, что 
президент лжет, утверждая, что он якобы 
не знал об использовании «иранских» де. 
нет для помощи контрас.

НЬЮ-1ЙОРК. Продолжающийся в Ва
шингтоне скандал вызывает серьезную 
тревегу среди западноевропейских союзни
ков США, констатирует газета «Ньюсдей». 
Вера е'врсстейцев в способность американ. 
ского президента проводить эффективную 
внешнюю политику упала.

Франц14я:

очередное

ядерное

иопытонне
ВАШИНГТОН. Франция 

провела очередное подзем, 
ное ядерное испытание на 
своем полигоне на атолле 
Муруроа в южной части Ти
хого океана. Мощность ядер- 
ного взрыва, согласно дан. 
ным сейсмической станции 
на острове Раротонга, соста
вила 30 килотовн, сообщает 
агентство ЮПИ. Это — 
восьмой П'О счету взрыв, про
изведенный Францией в 
этом году.

Премьер-министр Новой 
Зеландии Дэвид Лонги ре
шительно осудил испытание 
Францией ядерного оружия. 
Он заявил, что очередной 
взрыв вызовет новые проте
сты населения стран Южно- 
Тихсокеанского региона про
тив ядерной программы 
Франции на Муруроа. Толь
ко на прошлой неделе Гене
ральная Ассамблея ООН 
одобрила предложенную Ав
стралией и Новой Зеланди
ей резолюцию, призыва
ющую повсеместно запре
тить ядерные испытания. 
Однако, несмотря на реши
тельную оппозицию стран 
южной части Тихого океа. 
на, Франция продолжает 
осуществлять ядерные взры
вы в регионе, подчеркнул 
Д. Лонги.

Дебаты в бундестаге по ОСВ-2
БОНН. Торпедирование 

администрацией США Дого
вора ОСВ-2; вызвавшее бес
покойство и р^кое осужде
ние в ФРГ, стало предметом 
обсуждения в бундестаге. 
Социал . демократическая 
партия Германии вынесла 
на расамотрение парламента 
проект резолюции, в кото
ром подвергается острой 
критике опасный курс Ва

шингтона на подрьш Догово
ра ОСВ-2. В документе со
держится призыв к неукос
нительному соблюдению его 
положений.

Выступивший в ходе де
батов министр иностранных 
дел Ганс-Дитрих Геншер 
назвал решение СССР воз
держаться пока от выхода 
из ограничений по Договору 
ООВ-2 «шагом в верном на

правлении». Он заявил, что 
правительство ФРГ «неиз
менно выступает за его 
дальнейшее соблюдение».

Однако, несмотря на по
добные заверения главы 
внешнеполитического ведом, 
ства ФРГ, партии правящей 
коалиции, используя рас
становку сил в бундестаге в 
свою пользу, отклонили про
ект резолюции СдПГ, осуж

дающий действия США.
Такое решение, как и вы

ступления предатавителей 
боннского правящего лагеря 
в ходе дебатов, внО'ВЬ засви
детельствовало, что Бонн, на 
словах ратующий за разору
жение, декларирующий свое 
«стремление к миру с наи
меньшим количеством ору
жия», на деле препятствует 
достижению этих целей.

Я п о н и я :  б у д у щ е е  
с т р а н ы  п о д  у г р о з о й

При пспустительстве официгшьяого Токио Соединен
ные Штаты все крепче пристегивают Японию к своей бо
евой колеснице, превращают Японские острова в ядер- 
ный погреб Пентагона. Уходящий год ознаменовал собой 
новый качественный скачок в' японо-американских от
ношениях в военной области: японские «силы самообо
роны» получили право участвовать в широкомасштабных 
военных маневрах на равных с армией США, а не в 
качестве «младшего партнера», как это было прежде.

Вопреки протестам общественности боевые корабли 
7-го флота США с ядерным оружием на борту соверша
ют бесцеремонные заходы в японские порты, нарушая 
тем самым безъядерный статус Японии. Пентагон и Уп
равление национальной обороны (УНО) отрабатьшают де
тали плана по привлечению японских вооруженных сил 
к охране проливов и контролю над морскими коммуни
кациями за 1.000 миль от берегов Японии. За счет япон
ских налогоплательщиков военное ведомство США при
ступило к реконструкции своих баз и военных объектов 
на Японских острювах, в частности, строительству казарм 
в городе Дзуси и расширению авиабазы ВВС США Ми- 
сава.

Эти и другие факты изобличают милитаризацию Япо
нии и ее все более широкое участие в агрессивных пла
нах Вашингтона на Дальнем Востоке, вызывают закон
ную тревогу общественности. В антивоенную борьбу 
включаются представители всех слоев населения. Уча
стники массовых манифестаций в разных уголках Япо
нии требуют от правительства консерваторов отказаться 
от курса на милитаризацию, расторжения пресловутого 
«догово!ра безопасности» с США и соблюдения трех не
ядерных принципов — не иметь, не производить и не 
ввозить ядерное оружие.

♦ ♦ ♦ ,
НА СНИМКЕ; манифестанты в Сасебо требуют запре

щения ядерно!го оружия и выдворения из Японии всех 
американских войск.

Фотохроника ТАСС. '
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Кино Тихая  схватка
Н о в ы й  п о л и т и ч е с к и й  д е т е к т и в  « Д о с ь е  ч е л о в е к а  в  « м е р с е д е с е »

Немолодой уже человек 
задумчиво сидит на скамей
ке в тихом осеннем лесу. К 
нему подходит другой. Здо
ровается. Са1дится рядом. 
Закуривают. Встреча ста
рых друзей? Увы, «банкета 
не получилось». На встречу 
с одним из руководителей 
советской контрразведки 
Григорьевым (Алексей Ба
талов) приходит крупный 
работник иностранной рези
дентуры Ингмар Росс, (Реги- 
мантас Адомайтис). Между 
этими людьми, впервые 
встретившимися в Германии 
сразу после войны, — деся
тилетия тайного противобор
ства в тихой схватке.

Что же заставило кадрово
го западного разведчика, 
долгие годы работавшего 
против нашей страны, на. 
значить свидание со своим 
давним советским противни
ком? Если отвечать коротко 
— то логика жизни. Жесто
кий буржуазный мир и еще 
более чуждые всякого чело
веколюбия западные развед. 
службы лишили Росса всего, 
что он любил. Гибель горячо 
любимой дочери Сабины 
(Надежда Смирнова) стала 
последней каплей, перепол
нившей чашу терпения Рос-

Юбилейные 

издания 

Г. М. Марнова
Ньшешний год — год 

75-летия Георгия Моке- 
евича Маркова, председа
теля правления Союза 
писателей СССР, лауреата 
Государственной и Ленин
ской премий, дважды Ге
роя Социалистического 
Труда. Событие это было 
отмечено весной этого го. 
да, в апреле, и с особен
ным чувством — в тех 
сибирских городах, кото
рые связаны со становле
нием его как писателя. 
Это, в первую очередь, 
Томок, Новосибирск, Ир. 
кутск.

Недавно в Томском 
книжном издательстве 
получен сигнальный эк
земпляр переиздания ро
мана Г. Маркова «Си. 
бирь», который в 1975 году 
был удсстоен Ленинской 
премии. 1986 год — пер
вый год существования 
возрожденного издатель
ства, и книга Маркова 
стала заметной вехой его 
истории. В списке его из
даний она будет всегда 
стоять первой: на нее за. 
полнен информацион
ный бланк №1. Она от
крывает начатую изда
тельством серию «Писате. 
ли земли томской», в ко
торой затем будут изда
ны произведения Виля 
Липатова, Галины Нико
лаевой, Вячеслава Шиш
кова и других писателей.

Нсвосибирцы приурочи
ли к юбилею переиздание 
первого крупного произ
ведения Георгия Маркова 
— романа «Строговы», ко
торому была присуждена 
Государственная премия 
в области литературь! за 
1951 год. Этой книгой от. 
крывается серия произве
дений, рассказывающих 
сб установлении Совет- 
■окой власти в наших кра
ях, об одном из са.мых 
драматичных периодов 
истории Сибири — граж
данской войне. Книга то
же скоро появится на 
прилавках.

В Иркутске издано ис
следование асиновского 
краеведа Г. Игнатова «Ис. 
точи». Критик В. Труш- 
кин в псслесловии к кни
ге пишет, что она «весьма 
овоейЗразная по своему 
характеру и содержанию, 
написанная земляком пи
сателя, много лет скрупу. 
лезно и любовно собирав
шим по крупицам сведе
ния о рг.доспсвной трудо
вой династии Марковых, 
вплоть до четвертого-пя- 
того колена». Автор да
лее . подчеркивает, что 
книга Геннадия Игнатова 
интересна «прежде всего 
тем, что автор ее с какой- 
то наиЕной |Зезыокусствен- 
ностью и простотой, не 
мудрствуя лукаво, позво. 
ляет нам приобщиться к 
тому изначальному миру, 
к той среде, в атмосфере 
которой формировался 
будущий художник и ко
торая самым непосредст
венным образом прело
милась во всем его по. 
-'ледующем творчестве». 
Книга иллюстрирована 
фотографиями.

Думается, что все эти 
издания привлекут вни
мание не только сибир
ских книголюбов, инте
ресующихся творчеством 
дчаменитого земляка, но 
и широкого круга читате., 
лей.

В. СЕРДЮК.

са. Единственным близким 
челсвеком на земле остгшась 
для него советский врач 
Светлана (Людмила Чурси
на). И он принимает реше
ние...

«Досье...», к сожалению, 
не лишено привычных длй 
наших политических детек
тивов недостатков. В кад
рах, рисующих повседнев
ный быт неназванной запад, 
ной страны, немало тради
ционного смакования бога
тых витрин и сверкающих 
лаком автомобилей. Есть и 
неизбежная «клубничка» (ее 
смотрит по телевизору по
павший в сети западной раз. 
ведки советский специалист 
Корин (Валерий Рыжаков). 
Есть и вообще длинноты, 
идущие от ложной много
значительности некоторых 
«психологических» кадре®. 
И все-таки новая работа 
Центральной студии детских 
и юношеских фильмов им. 
М. Горького подкупает. И не 
только добротной режиссу
рой Георгия Николаенко, но 
и достоверностью, верностью 
жизненной правде, идущими 
прежде всего от сценария, 
который написали извест
ные журналисты-междуна
родники Вадим Кассис и Ле

онид Колосов, и, конечно, от 
многих актерских работ.

Новая лента горьковцев 
доставила зрителям не толь, 
ко радость встречи с Людми
лой Чурсиной и Алексеем 
Баталовым. В эпизодической 
роли старого фронтовика — 
отца Светланы мы о удо
вольствием увидели ветера
на ссветского кино Николая 
Крючкова, который мастер, 
ски вылепил такую узнавае
мую и такую близкую наше
му сердцу фигуру, что она 
становится прямо-таки сим. 
волической.

Особое место в фильме за
нимает образ советского спе
циалиста Корина. Неслож. 
ной, даже банальной комби
нацией иностранная развед
ка добивается его сотрудни
чества: подстроенная авто,
авария, полицейский привод, 
компрометирующие фото
графии—и... Поначалу и са
мому Корину это кажется 
настолько банальным («как 
в книжках про шпионов»), 
что он яростно протестует. 
Но угрозы иностранной 
агентуры делают свое дело.

Есть в новой ленте студии 
им. М. Горького одна сцена, 
выводящая идейный смысл 
картины за рамки «сюжета

про разведчиков». Генерал 
Григорьев размышляет о 
природе предательства дома 
— вместе с сьшом-студентом 
(Павел Андреев). С юноше, 
смим максимализмом сын 
сетует на либерализ закона 
и безнаказанность. Григорь
ев, не отрицая, что сущест
вует в нашей жизни и такое, 
корень зла видит в фор
мальном воспитании челове. 
«а. А в таких понятиях, как 
патриотизм, любовь к Отече
ству, нельзя поступиться 
даже малым. Иначе — «ко
готок увяз — всей птичке 
пропасть». Думается, что эта 
линия могла бы быть более 
развита постановщиками.

Не обошелся фильм и без 
традицисиной киномелодра
мы. Росса безответно любит 
его соратница по разведке 
Сандра (Валентина Никола. 
ек1ко). И это заставляет ее, 
убежденную антиссшетчицу, 
стерють компрометирующую 
Росса реплику в записи его 
разговора со Светланой, ко
торый она подслушивала. 
Дело кончается тем, что, 
уличенная начальством,
Сандра принимает яд...

Как видим, новая работа 
горьковцев отнюдь не лише
на недостатков. Но серьез.

ность этой ленты перекры
вает их. Это происходит не 
только благодаря ряду вели- 
КОЛ0ПНЫХ актерских работ, 
но и потому, ЧТО главное 
внимание авторов сосредото
чено не на собственно инт. 
риге, хотя выстроена она 
мастерски, а на психологии 
действующих лиц. Это — 
живые люди, а не стандарт
ные герои-маски, какие не
редко заменяют их в детек. 
тивных фильмах и книгах. 
Именно серьезность ленты 
заставляет зрителей в ка
кой-то степени восприни
мать ее как фильм-преду
преждение.

В заключение — несколько 
слов о других художествен
ных слагаемых «Досье...». 
Отметим поэтичность мос
ковских пейзажей (оператор 
— Анатолий Гришко, худож
ник — Семен Веледаицкий). 
Интересна музыка, написан, 
ная, К1стати сказать, не про
фессиональным композито
ром, а «бардом» Георгием 
Юрьевым.

Безусловно, «Досье челове
ка в «мерседесе» — значи
тельная работа студии им. 
М. Горького.

Б. БЕРЕЖКОВ.

-На севере дальнем

Фото Е. Лисицына.

НАЧАЛО семнадцатого 
века ознаменовалось 
мощным продвижени

ем русских на восток. Это 
продвижение происходило 
преимущественно по водным 
артериям. Наиболее прото
ренный путь пролегал по 
реке Кети и связьшал То
больск с Енисейском. Из 
Тобольска обычно спуска
лись по Иртышу, а затем 
«своею силою, шестами и 
бечевою» плыли вверх по 
Оби, у Нарыма входили в 
Кеть и далее — мимо Кет- 
ского острова поднимались к 
Маковскому, где имелся во
лок, открывающий дорогу 
на Енисей. Маковский ост
рог являлся «пристанищем 
великим государевым лю
дям». В нем были понастро
ены жилые дома и амбары. 
На берегу всегда валялось 
«дощаников и каюков зело 
множество разбитых и це
лых».

Тяжким бременем лежала 
на местном населении судо
вая повинность. Она каса
лась как русских крестьян, 
так и ясачных коренных 
жителей, живших по Оби и 
Кети. Те обязаны были 
строить для государства до
щаники и лодки, на кото
рых сами же и транспорти
ровали от селения к селе
нию служилых людей и 
грузы. Причем суда были 
довольно внушительны. До 
сороковых годов воЛмнад- 
цатого века по Оби и Кети 
плавали дощаники, вмещав
шие до 80Э пудов хлеба. 
Тянули их вверх по рекам 
с помощью бечевы или гна
ли веслами. Иногда на суда 
ставили паруса.'

Особенно непривычной ям
ская повинность была для 
коренных жителей, промы
шлявших охотой и рыбной 
ловлей. В своих челобитных 
на имя государя ясачные 
люди Кетского уезда писа
ли: «Даем мы подводы под 
воевод и всяких служилых

Записки краеведа

Кого только ни пронесла 
Кеть на своих водах! По 
ней проезжали послы, прин
цы, великие путешественни
ки. Разное впечатление 
производила на них эта та
ежная река.

Николай Гаврилович Спа- 
фарий, отправленный в 1678

ЯОЮГЙ
витл ВЕРИигй

людей... летом на судах хо
дим... недели по две и по 
три держат нас на судах... 
а притеснения нам делают 
великие всякие проезжие 
люди: снимают с нас плать
ишко, бьют нас и не дают 
корму... А лето, государе... 
живет у нас не много вре
мени и, кроме рыбных запа
сов, у нас, сирот твоих, иных 
никаких нет: место у нас 
бедное, хлеба не пашем и 
скота нет никакого». И если 
не запастись рыбою, жало
вались они, то хоть помирай 
голодной смертью с женами 
и детьми. Тяжесть ямской 
повинности казалась корен
ным жителям столь вели
кою, что они соглашались 
платить двойной, тройной 
ясак, лишь бы государь ос
вободил их от нее.

году царем Алексеем Ми
хайловичем с посольством 
в Китай, писал с дороги: 
«...переменя гребцов ... остав
ляя Обь — реку направо к 
полудню, поехал Кетью — 
рекою налево к востоку». А 
Кеть «зело тосклива... для 
того, что по НЕЙ ни елани, 
.ни поля нет, только лес не
проходимый, болота и озе
ра».

Другой посланник царя в 
Китай—Избранд Идее, про
плывая в 1692 году по Кети, 
поражался «нравам и обы
чаям туземцев». Кроме того, 
он отмечал, что местность 
здесь ровная, а в горах к 
северо-востоку от нее нахо
дят кости и зубы мамонтов.

В 1712 году по дороге из 
Пекина проезжал Кетью и 
китайский принц Карапу-

С луж б а Of

Шапками не забросаешь...
Это произошло в начале 

ноября на ферме Тювин-
окого отделения совхоза
«Тунгусовский». Тракторист 
Н. И. Крылатое работал в 
животноводческом помеще- 

• НИИ и по своей небрежности 
при заводке двигателя допу
стил его загорание. Крыла- 
тов пытался потушить огонь 
шапкой — других средств 
пожаротушения ни у трак
ториста, ни на самой ферме 
не оказалось. Возникла уг
роза распространения огня 
на конструкции телятника, в 
котором находилось около 
200 голов скота. Но благо, 
что рядрм оказались меха
низаторы и техника, способ
ная вытащить горящий 
трактор наружу. Здесь огонь 
вновь пытались уничтожить 
— уже огнетушителями, 
снятыми с неподалеку сто
ящих комбайнов. Но эти 
огнетушители оказались за

мерзшими, а некоторые из 
них были заправлены мас
лом...

Трактор все-таки потуши
ли — снегом и огнетушите
лями из гаража. Были спа
сены от огня строения, скот. 
Казалось бы, необходимо по
ощрить участников тушения, 
ср'елй которых были и руко
водители отделения, и рядо
вые механизаторы. Но все- 
таки пожар был потушен 
совершенно случайно. К 
этому не были готовы пер
вичные средства. Никто не 
побеспокоился занести огне
тушители в теплое помеще
ние. А маслом в период 
уборки урожая они были 
заполнены этими же меха
низаторами с молчаливого 
согласия исполняющего обя
занности управляющего от
делением П. М. Молчанова.

Бездействующей оказалась 
и специальная пожарная

техника. В отделении есть 
трехкубовая цистерна с на
сосом, но для нее нет места 
в гараже. А строить специ
альный бокс директор сов
хоза В. Н. Веснин посчитал 
нецелесообразным. Поэтому 
исчезли детали насоса, по
жарные рукава и даже ко
леса. Можно бы пристроить 
такой бокс к водонапорной 
башне на территории фермы, 
где есть и котел для отопле
ния, и условия для быстро
го заполнения цистерны во
дой. Такая мера значитель
но укрепила бы безопас
ность самого отдаленного 
населенного пункта совхоза. 
Тем более что дорога к не
му очень тяжелая. Нет хо
зяина и у ветхого моста 
на въезде в Тювинку, нет 

• на нем знаков, й никто не 
знает, какую технику он мо
жет выдержать.

Сегодня все обошлось, но

В Ю Р О  п о г о д ы
СООБЩАЕТ [

Сегодня — сблачная пого
да, временами снег, слабая

Телевидение
СУББОТА, 13 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.40 — «Ко

го ждут роботы». Документаль
ный фильм. 9.10 — «Отчего и 
почему?». 9.40 — «По музеям и 
выставочным залам». 10.10 —
«Как мы отдыхаем». 10.40 __
«Победители». Встреча ветера
нов Северо-Западного фронта.
12.00 — «Мир растений». 12.45 
— «Сегодня в мире». 13.00 — 
«Очевидное — невероятное».
14.00 — «Для всех и для ка
ждого». 15.00 — «Родитель
ский день — суббота». 16.25 — 
«За безопасность движения». 
16.30 — «О времени‘ и о се
бе». Поэтическая антология 
И. Сельвинский, 16.45 — «Фан-

метель, ветер юго-западный, 
9—14 метров в секунду, тем
пература 6—1 1 , в Томске — 
7—8 градусов мороза.

14—15 декабря — облачно 
с прояснениями, временами 
снег, метель, ветер запад
ный, 9—14 метров в секуч-

тодром». Премьера мульт
фильма. 17,05 — «9-я студия». 
18.40 — «К юбилею Великого 
Октября. «Истории немеркну
щие строки». «Хмурое утро» 
Художественный фильм. 20.30 
- -  Премьера фильма-балета 
«Карнавал» на музыку Р. Шу
мана. 21.00 — «Время». 21.35 
— «В  субботу вечером». Моло
дежная программа «Веселые 
ребята». 23.00 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти 
на. 8.20 — «Дальний Восток». 
Киножурнал. 8.30 — Ритмиче
ская гимнастика. 9.15 — «Ут- 
ренняя почта». 9.45 — «Миро
вая художественная культу- 
ра». М. Горький «Варвары», 
«Дачники». 10.45 — «Молодые 
голоса оперной сцены». Пере
дача из Тбилиси. 11.10 —
«Клуб путешественников».

ду, температура 14 декабря \  
ночью и днем 9—14, места
ми 22 градуса мороза, 15 
декабря ночью 20 — 25, при 
прояснениях 32, днем 13—
18, местами 25 градусов мо
роза.

12,10 — Э. Радзинский «Лу
нин. или Смерть Жака...». Пре
мьера фильма-спектакля. 14.20 
— «Самбо-86». 14.50 — «След
ствие ведут ' Знатоки». «По
жар». Телеспектакль. 16.30 — 
Музыкальная передача для 
юношества из Колонного зала 
Дома союзов. 18.15 — «Свет и 
цвет». Премьера документаль
ного телефильма. 18.25 —
«Что? Где? Когда?». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!»
20.20 — Чемпионат мира по
гандболу. Женщины. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Насредцин
в Бухаре». Художественный 
фильм. 23.00 — Творчество на
родов мира.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр

чур. Свита, окружающая 
принца, также дивилась, 
разглядывая незнакомые 
ландшафты.

Река Кеть связана с име
нем еще одного человека, 
известного, пожалуй, каждо
му. Это — Витус Беринг, 
Знаменитый мореплаватель 
и первопроходец. Родился 
'он в 1681 году в Дании. В 
1704 году Беринг был при
нят в русский флот в чине 
сублейтенанта, а спустя 
двадцать лет по распоряже
нию Петра I в чине капита
на первого ранга был назна
чен начальником Первой 
Камчатской экспедиции. 6 ян
варя 1725 г., за три недели 
до своей смерти, Петр I на
писал Берингу инструкцию 
из трех пунктов:

«1) Надлежит на Камчат
ке или в другом там месте 
сделать один или два бота 
с палубами.

2) На оных ботах плыть 
возле земли, которая идет 
на норд и по чаянию (поне
же оной конца не знают) 
кажется, что та земля часть 
Америки.

3) И для того искать, где 
оная сошлась с Америкой 
и ... поставя на карту, при
езжать сюды».

Знал ли великий коман
дор, проплывая по Кети, что 
дорога на восток приведет 
его к славе и бессмертию? 
А дорога эта, пронесшая в 
неизведанные страны тыся
чи людей, пролегала всего 
лишь в нескольких верстах 
от Колпа)пева.

Ю. РАССАМАХИН, 
научный сотрудник Кол- 
пашевского краеведче

ского музея.

нет никакой гарантии, что 
так будет завтра, да и не 
только в Тювинке. Ведь по
жары по тем или иным 
причинам все-таки возника
ют, и повсе.местно должны 
быть созданы условия для 
их ликвидации. А задача 
сельских добровольных
дружин в том и состоит, что 
если уж не потушить самим 
пожар, то хотя бы сдержать 
огонь до прибытия профес
сиональных пожарных. И 
это вполне реально при ос
нащении сельскохозяйст
венных предприятий техни
кой, оборудованием. Но все 
достижения технического 
прогресса сводятся на нет 
лицами, проявляющими пол. 
нейшую безстветственность, 
по-прежнему надеющимися 
только на ведра и шапки.

В. НИКИТИН.
инспектор Госпожнадзора 

Молчановсксго РОВД.

ДРАМЫ
13 декабря. «Миссис Пайпер 

ведет следствие» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

13 декабря. «Плуфт, или Со- 
нровища напитана Штиля» —
11, 17.

КУКОЛ
14 декабря. «Русская соль» 

— 11. «Был я очень неболь
шой» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
13 декабря. Чемпионат СССР 

по хоккею среди команд клас
са «А». «Кедр» (Томск) — 
«Горняк» (Дальнегорск) — 17. 
«Досье человека в «мерседеса» 
(две серии) — 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 декабря. «Досье человека 

в «мерседесе» (две серии) — 
8-40, 11-10, 13-40, 16-10, 18-40,
21-10. й

ип!1ни М. ГОРЬКОГО
13 декабря. «Новые амазон

ки» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Новые 
амазонки» — 9-20, 11-10, 13,
14- 50, 16-40, 18-30, 20-20, 22-10.
«Новые амазонки» — 8-30,
10-20, 12-10, 14, 15-50, 17-40,
19- 30, 21-20.

«ОКТЯБРЬ»
13 декабря. «Досье человека 

в «мерседесе» (две серии) —
8- 40, 11-10, 13‘40, 16-10, 18-40, 
21-10. «Жалоба» — 8-40, 12-10, 
19. «Досье человека в «мерсе
десе» (две серии) — 14, 16-30,
20- 50. «Пари с волшебницей» 
— 10-30.

«ПИОНЕР»
13 декабря. Мультсборник 

«Зима в Простоквашино» — 
9, 10-40, 12-20. «Вий» — 14.
15- 40. «Король джунглей» (две 
серии) — 17-20. «Танцы на 
крыше» — 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
13 декабря. «Необдуманный 

шаг» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-20. «Черный
тюльпан» — 9, 10-40, 16, 17-40, 
19-20, 21. «Глобальный прес
синг». Фильм первый «Рожде
но в Америке» — 12-20. «Гул
ливер в Стране великанов» — 
14-20.

«СИБИРЯК»
13 декабря. Мультсборник —

9- 20. «Дайн» — 11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

13 декабря. «Соучастие в 
убийстве» — 17. 18-45.

В МАГАЗИН «ЯНТАРЬ»
ювелирторга приглашаются 
на постоянную работу: про
давцы, уборщица.

Адрес магазина: г. Томск, 
пр. Ленина, 107. Тел 2-38-14.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются 
лифтеры, гардеробщик; бух
галтеры на эременную рабо
ту. Приглашаются пенсионе
ры.

Обращаться: пр. Фрунзе,
103. Тел. 1-47-00 фтдел кад- 
рсв).

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени 
политехнический институт 
им. с. М. Кирова ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей: за
ведующего лабораторией 
«Геология нефти и газа» 
(ка:-1дидата наук); старшего 
научного сотрудника лаб(5ра- 
тории «Геология нефти и га
за» (кандидата наук).

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявление • с приложением 
соответствующих докумен. 
тов нап.ржвлять на имя рек
тора института по адресу. 
634004, Томск, пр. Ленина, 
30, ТПИ.

Автошкола ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР на кур
сы подготовки водителей 
т.раншортных средств «ате- 
горий «А», «В», «ВС», «Е»,
а также на курюы повыше
ния квалификации водите
лей на I и II классы, автоме. 
хаников, мастеров практиче
ского обучения вождению.

Здесь же требуются масте
ра практического обучения 
вождению.

Обращаться ежедневно с 
17 часо'в по адресу: пр. Лёни
на, 140, автошкола ДОСААФ. 
Оправки по телефону 
2-48-53.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

27, 28, 29, 30,.31 декабря — в 11 и 14 часов,
1 января — в 14 часов,
2, 3, 4, 5 января — в 11 и 14 часов,
6, 7, 8 января — в 10 и 14 часов.

НОВОГОДНЕЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 
«МЫ ВАМ РАССКАЖЕМ СКАЗКУ»

27, 28, 29, 30 декабря — в 18 часов,
1, 2, 3, 4, 5, 6, 7 января — в 18 часов.

н о во го дн и й  ВАЛ-ДИСКОТЕКА 
Ежедневно новая концероная програм1ма.
Принимаются коллективные заявки от школ, ПТУ, 

техникумов, вузов, ггре(дприятий и организаций города. 
Наш адрес: г. Томск, пер. Нахановича, 4, ТЮЗ. 
Телефон для справок 2-36-55.
Касса театра работает с 10 20 часов.

Т / » У Д О У С Т § » О И С Т В А

П Р И ГЛ А Ш А Е Т  И А  Р А Б О ТУ
НА ТОМСКИЙ ЗАВОД РЕЗИНОВОЙ ОБУВИ; контро

леров ОТК и их учеников, сортировщиц готовой продук
ции и учеников сортировщиц, упаковщиков готовой про
дукции, транспортировщиков, воспитателей и нянь в дет
ские сады и ясли.

Обращаться в отдел кадров; (пр. Ленина, 217). Проезд 
троллейбусом и автобусом № 2 до ост. «Ул. Бердская». 
Оправки по тел. 3-85-48, 3-85-34.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБКАБЕЛЬ» НА ЗАВОДЫ
«Эмальпровод» и «Томкабель»: главного механика объе
динения, начальника котельной, заместителей начальни
ков цехов, старших мастеров, мастеров, механика цеха, 
инженеров-конструюгоров, инженеров-технолотов, конт
ролеров ОТК, бухгалтеров; для работы в госприемке 
объединения — инженеров электроизоляционной и ка
бельной техники, (рабочих разных специальностей.

Здесь-же во вновь открытый профилакторий, находя, 
щийся в районе ДК «Авангард», — массажиста, стомато
лога, медсестер, кухонных рабочих, официантов, санита
рок. Справки по телефону 5-33-36.

В ТРЕСТ «ТОМСКЭНЕРГОСТРОИ» во вновь создавае
мые строительное управление «Том1Скэнергожилстрой», 
управление механизации, управление производственно- 
технологической ком)пл сктации, мехколонну по строитель
ству линий электропередачи: главных бухгалтеров, глав
ных специалистов, инженеров и техников— строителей, 
механиков, рабочих-строителей всех специальностей, в 
т. ч. стропальщиков, газоэлектросварщиков, моягажни-. 
ков линий электропередачи, секретарей-машинисток и др. 
В тресте имеются учебно-курсовой комбинат, благоустро
енные общежития, орс, столовые. Семейные будут обес
печены благоустроенными квартирами в течение 3—5 лет. 
Оправки по тел. 99-99-03.

НА ТОМСКИЙ МЯСОКОМБИНАТ: учеников бойца
скота, учеников обвальщика мяса, формовщиков колбас
ных изделий,, фаршесоставителей, фасовщиков мясопро
дуктов, слесарей КИП, газоэлектросварщиков, электро
монтеров, водителей автомобиля, слесарей-вентиляцион- 
Ников, слесарей по ремонту оборудования, заведующего 
материальным складом, ра^чих в шкуропосолочное отде
ление, обработчиков натуральной колбасной оболочки, 
тракториста, стропальщика, грузчиков в цехи, подсобных 
рабочих в цехи, коменданта нового благоустроенного об
щежития (жилплощадью обеспечивается). Доставка ра
бочих на работу — транспортом предприятия.

Обвальщики мяса и бойцы скота обеспечиваются 
квартирой в течение '2—3 лет (льготная очередь).

Одиноким предоставляется благоустроенное общежи
тие.

На предприятии работают столовая, магазин, парикма
херская (мужской и женский залы), приемнь1й пункт 
Дома быта. Справки по тел. 3-88-91.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ВОДОКАНАЛ» срочно; старшего инженера КИПиА, ин
женера - телемеханика, главного энергетика, главного 
механика, старшего инженера ВКО, инженера по техни
ке безопасности, стрелков ВОХР, электриков КИПиА, эк
скаваторщиков, инженера - механика, грузчиков, слеса
рей по ремонту автомашин; на вновь вводимую станцию 
аэрации—машинистов насосных установок, дежурных 
электриков, слесарей - ремонтников, сменных мастеров; 
на насосно -  фильтровальную станцию — сменных масте
ров, машинистов насосных установок, слесарей, штукату
ра - маляра; на подземный водозабор — слеса|̂ ей, элект
риков; в базовую химлабораторию—лаборантов; на же
лезнодорожный тупик — сменных мастеров, стропальщи
ков, грузчиков, крановщика.

В объединении есть столовая, стол заказов, выплачи
ваются месячная премия (рабочим—20 процентов, ИТР— 
40 процентов); пхюмия по итогам годовой работы. Приня
тые на работу будут обеспечены жильем в течение 5 лет.

Справки по тел. 1-39-37.
Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 

Кирова, 17, и его филиалы.

Ленинский райком КПСС 
и партийная организация 
карандашной фабрики с 
глубоким прискорбием из
вещают о кончине члена 
КПСС с 1918 года, персо
нального пенсионера сэюз- 
нэго значения

ПЕРВУШИНОЯ 
Татьяны Полуэктовны 

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации авто к о л о н н ы  
№ 1975 выражают глубокое 
соболезнование главному 
бухгалтеру И. М. Спесивце- 
ву по поводу смерти жены 

СПЕСИВЦЕВОЯ 
Клавдии Николаевны.

Партийное бюро, профсо
юзный комитет, аппарат 
обкома КПСС выражают 
глубокое соболезнование 
председателю комиссии
партийного контроля при 
обкоме партии И. П. Ста
ровойтову по поводу смер
ти отца участника Великой 
Отечественной войны 

СТАРОВОЯТОВА 
Петра Дмитриевича.

Коллектив Томской ПМК-1 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» выражает иск
реннее соболезнование за
местителю начал ь н и к а 
ПМК-1 Г. И. Яновскому по 
поводу смерти отца 

ДОМАТСКОГО 
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